
РАЗВИТИЕ ИНФРАСТРУКТУРЫ ГОРОДОВ
И ПОСЕЛКОВ ЯМАЛА # ОДИН ИЗ
КЛЮЧЕВЫХ ВОПРОСОВ ЗАСЕДАНИЯ
СОВЕТА ГЛАВ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ ПРИ
ГУБЕРНАТОРЕ, КОТОРОЕ СОСТОЯЛОСЬ В
САЛЕХАРДЕ В РАСШИРЕННОМ СОСТАВЕ.

По словам губернатора Дмитрия Артюхо-
ва, большой сбор позволит главам почувство-
вать единство и готовность помогать друг
другу в решении разных проблем. «Вам пред-
стоит непростая работа. Задач много, и все их
надо решать оперативно: жилищные вопросы,

строительство дорог, благоустройство и мно-
гое другое. Но самое главное, руководители
муниципалитетов должны быть не только про-
фессионалами в вопросах государственного
управления, но и уметь грамотно построить
диалог с населением, заручиться доверием
жителей. Обратная связь с людьми должна
быть постоянно. Коллеги, рассчитываю на ваш
ответственный подход к делу. Только коман-
дной работой можно достичь нужного резуль-
тата», – обратился к главам муниципальных
образований Дмитрий Артюхов.

На заседании говорили о том, как эффек-
тивно вкладывать деньги в создание ком-

фортной городской среды. Приоритеты обоз-
начают сами жители на портале «Живём на
Севере».

«В этом году на реализацию мероприятий
по благоустройству муниципальных образова-
ний был выделен беспрецедентный объём фи-
нансовых ресурсов. По результатам выполнен-
ных работ мы планируем провести опрос жи-
телей региона. Он покажет реальное отноше-
ние населения к работе муниципальных вла-
стей. При этом в общей статистике будет учи-
тываться и количественный показатель», – до-
ложил Сергей Карасёв, заместитель губерна-
тора ЯНАО.

ВО ВРЕМЯ ЛЕТНИХ КАНИКУЛ ВО ВСЕХ
ШКОЛАХ МУРАВЛЕНКО ПРОВЕЛИ
КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ И ПОЛНОЕ
ПЕРЕОСНАЩЕНИЕ МЕДКАБИНЕТОВ.
ТЕПЕРЬ МЕДИЦИНСКИЙ, ПРИВИВОЧ#
НЫЙ И СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ
КАБИНЕТЫ В ШКОЛАХ НЕ УЗНАТЬ.

В каждом из них сначала провели капи-
тальный ремонт: выровняли и покрасили стены,
уложили ламинат, обновили плинтусы, убрали

проводку в кабель-каналы, заменили светиль-
ники. В третьей школе еще и установили новые
окна. Помимо этого, теперь помещения осна-
щены современной специализированной ме-
белью и полностью укомплектованы необходи-
мым для работы медицинским оборудованием
в соответствии с санитарными требованиями.

– Образовательные учреждения предо-
ставляют нам помещения для работы. Кабине-
ты были приспособлены для осуществления
медицинской деятельности, но в некоторых из
них не производился капитальный ремонт с

момента основания школ. Долгое время там
была старая бытовая мебель, а оборудования
не хватало, – рассказывает заведующая отде-
лением организации медицинской помощи
детям в образовательных учреждениях город-
ской больницы Саният Абукова. – Сейчас для
организации медицинской помощи детям в
школах созданы комфортные условия, отве-
чающие всем современным требованиям, за
что огромное спасибо Администрации города
и управлению образования.
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В школах города обновили медицинские кабинеты
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ОТ СЛОВ К ДЕЛУ

АКТУАЛЬНО

Реагировать быстрее
Благоустройство и общение с людьми в приоритете

Интернет ускорился
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ МУРАВЛЕНКО $
ПЕРВЫХ СРЕДИ АБОНЕНТОВ
%РОСТЕЛЕКОМА& НА ЯМАЛЕ $ В
НЕСКОЛЬКО РАЗ УВЕЛИЧЕНА
СКОРОСТЬ ДОСТУПА В ИНТЕРНЕТ.

Как сообщает пресс-служба губернатора
Ямала, связисты компании «Ростелеком»
провели плановую модернизацию оптиче-
ский линии, позволившую в несколько раз
увеличить пропускную способность линии
связи, повысить стабильность работы кана-
лов передачи данных: абоненты тарифных
планов со скоростью до 70 Мбит получили до
120 Мбит. Скорости в 100 и 120 Мбит увели-
чили до 200 Мбит. «Сегодня всё уходит в циф-
ру – наше общение друг с другом, образова-
ние, медицина, индустрия – все пользуются
цифровыми технологиями. Наличие скорост-
ного интернета напрямую влияет на качество
жизни людей. Именно поэтому нами принято
решение об увеличении скоростей. «Разгон»
без увеличения абонентской платы стартовал
в сентябре, в тестовом режиме проработает
полгода», – комментирует Александр Обол-
тин, директор Ямало-Ненецкого филиала
ПАО «Ростелеком». 

В данный момент связисты проводят фи-
нальное тестирование и настройку линии и
оборудования. Повышение скорости проис-
ходит в автоматическом режиме, от абонен-
тов необходимо только наличие оборудова-
ния, поддерживающего увеличенные скоро-
сти. Проведённая модернизация позволит не
только улучшить качество услуг для суще-
ствующих абонентов компании, но и предло-
жить клиентам подключение всех решений,
которые требуют наличия высокоскоростно-
го интернета. 

Мошенники шлют
письма от имени
приставов
ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА СУДЕБНЫХ
ПРИСТАВОВ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
ЖИТЕЛЕЙ О МОШЕННИКАХ. СРАЗУ В
НЕСКОЛЬКИХ РЕГИОНАХ ЗАФИКСИРО#
ВАНЫ ВСПЫШКИ АКТИВНОСТИ
АФЕРИСТОВ, РАССЫЛАЮЩИХ ОТ
ИМЕНИ СУДЕБНЫХ ПРИСТАВОВ
ПИСЬМА НА ЭЛЕКТРОННУЮ ПОЧТУ.

Причем в них указываются настоящие
контакты управлений службы, они грамотно
составлены. Текст электронного послания
выглядит обычно так: «Добрый день, Феде-
ральная служба судебных приставов извеща-
ет вас о необходимости закрытия вашего
долга до 26.10.18. В случае невозврата дол-
га ваши счета будут заблокированы до пол-
ного погашения долга. Подробную информа-
цию о судебном решении по вашей задо-
лженности вы найдете в прикрепленном
файле».

Судебные приставы поясняют, что никогда
не уведомляют должников по электронной
почте. И такие письма не стоит даже откры-
вать. Потому что ссылка, по которой адреса-
ту предлагают пройти, чтобы узнать подроб-
ности о задолженности, ведет к заражению
компьютера, и мошенникам может стать до-
ступна личная информация. Приставы призы-
вают жителей не поддаваться на уловки мо-
шенников и при подозрительных ситуациях
обращаться в правоохранительные органы. А
узнать об имеющейся задолженности можно
на сайте госуслуг или на сайте службы судеб-
ных приставов.

Соб. инф.



(Начало на стр. 1)

«В ближайшие годы предстоит
провести благоустройство отда-
лённых поселений Ямала. Жители
нашего региона заслужили усло-
вий, равных по комфортности про-
живания с городами центральной
России. Необходимо перенимать
лучшие практики в этом направле-
нии, искать новые подходы. В рам-
ках плановых объездов террито-
рий особое внимание будем уде-
лять качеству проделанной вами
работы», – подчеркнул Дмитрий
Артюхов.

Как сообщает пресс-служба гу-
бернатора, в 2018 году в муници-

пальных образованиях Ямала про-
ходит благоустройство 61 обще-
ственного объекта (парки, скверы,
спортивные и игровые комплексы,
пешеходные зоны и площадки для
отдыха), а также благоустройство
442 дворовых территорий. До кон-
ца года работы будут завершены в
полном объёме.

«Жители Муравленко на порта-
ле «Живём на Севере» голосуют за
объекты, которые необходимо
благоустроить в первую очередь.
Кроме того, в этом году мы запу-
стим проект, который участвовал
во всероссийском конкурсе и во-
шел в двадцатку лучших. Речь об
обустройстве пешеходной зоны на
улице Дружбы Народов, – отметил
глава города Муравленко Алек-

сандр Подорога. – Федеральное
финансирование мы не получили,
но идея будет реализована за счет
окружных средств по поручению
губернатора Дмитрия Артюхова.
Мы хотим сделать эту территорию
многофункциональной: там будет
место для прогулок, площадка для
игр, для занятий стрит воркаутом,
детские кафе и мини-кофейни. Всё
это – пожелания наших горожан:
школьников, лицеистов, рабочей
молодежи, пенсионеров.

Здесь же мы предлагаем соз-
дать национальную деревню, где
будут представлены дома народ-
ностей, проживающих в Муравлен-
ко. Им предложено обустроить
свою территорию так, чтобы мож-
но было показать быт и традиции
своего народа. Предложение при-
нято, сейчас обсуждается компо-
зиция и внутреннее наполнение
деревни».

Губернатор Ямала сообщил,
что в будущем году финансирова-
ние на благоустройство будет вы-
деляться с учетом умения строить

работу с населением. Критерием
оценки станут не столько новые
детские площадки, сколько повы-
шение социального доверия жите-
лей к местным властям там, где
проводились благоустроительные
работы. Он призвал глав ямаль-
ских муниципалитетов эффектив-
но общаться с населением. Среди
основных требований – оператив-
ная обратная связь на обращения
граждан в соцсетях.

Диплом за первое место в но-
минации «Обеспечение эффектив-
ной «обратной связи» с жителями
муниципальных образований, раз-
витие территориального обще-
ственного самоуправления» губер-
натор Дмитрий Артюхов вручил гла-
ве города Александру Подороге.
Взаимодействие Администрации
города Муравленко с населением
признано лучшей муниципальной
практикой в округе по итогам ре-
гионального этапа всероссийского
конкурса.

Алексей СМИРНОВ
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главные темы

В 2018 году в муниципальных образованиях Ямала
проходит благоустройство 61 общественного объекта
(парки, скверы, спортивные и игровые комплексы,
пешеходные зоны и площадки для отдыха), а также
благоустройство 442 дворовых территорий. До конца
года работы будут завершены в полном объёме.

В этом году мы запустим проект, который участвовал
во всероссийском конкурсе и вошел в двадцатку
лучших. Речь об обустройстве пешеходной зоны на
улице Дружбы Народов. Мы хотим сделать эту
территорию многофункциональной: там будет место
для прогулок, площадка для игр, для занятий стрит
воркаутом, детские кафе и мини-кофейни. Всё это –
пожелания наших горожан: школьников, лицеистов,
рабочей молодежи, пенсионеров.
Здесь же мы предлагаем создать национальную
деревню, где будут представлены дома народностей,
проживающих в Муравленко. Им предложено
обустроить свою территорию так, чтобы можно было
показать быт и традиции своего народа.
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БРОНЗОВЫЙ ПЁС ИЛИ ЛАБОРАТОРИЯ?
Новые интересные проекты для города и его жителей

ОБУСТРОЙСТВО ИНТЕРАК0
ТИВНОЙ ЛАБОРАТОРИИ
ДЛЯ ДЕТЕЙ ОСОБОЙ
ЗАБОТЫ, УСТАНОВКА АРТ0
ОБЪЕКТОВ И ОРГАНИЗАЦИЯ
ВЫЕЗДНЫХ РЕГИСТРАЦИЙ
БРАКА. ЭТИ И ДРУГИЕ НЕ
МЕНЕЕ ИНТЕРЕСНЫЕ
ПРОЕКТЫ МУРАВЛЕНКОВ0
ЦЫ ПРЕДЛАГАЮТ
РЕАЛИЗОВАТЬ В РАМКАХ
ВТОРОГО КОНКУРСА
1БЮДЖЕТНАЯ ИНИЦИАТИ0
ВА ГРАЖДАН2.

Для того чтобы претендовать
на финансовую поддержку, для
начала проект должна поддер-
жать общественность. Обсужде-
ние состоялось в отделе досуго-
вой деятельности «Лира».

Мама ребёнка особой заботы
Наталья Гроза предлагает на базе
городского Центра соцобслужива-
ния населения организовать инте-
рактивную лабораторию. Проект
предполагает бесплатные занятия
для детей разного возраста и раз-
вития. Главная задача – их социа-
лизация и реабилитация. Автор
инициативы уверена: это поможет
не только детям с особенностями
здоровья, но и трудным подрост-
кам. Сомнений в необходимости
лаборатории и актуальности
проекта у присутствующих не воз-
никло. Идею одобрили единоглас-
но. Эксперты же посоветовали

тщательно продумать все органи-
зационные моменты.

Динара Поплавская вынесла
на обсуждение проект по органи-
зации выездных регистраций бра-
ка. Для этого автор предлагает
обустроить беседку и скамейки с
навесами в парковой зоне. По ее
словам, работники загса готовы
сотрудничать.

Защитники животных плани-
руют установить арт-объект, что-
бы привлечь внимание к проблеме
бездомных и бродячих собак –
бронзовую фигуру пса с копилкой
для пожертвований.

А вот режиссер Дома культуры
«Украина» Алексей Ракульцев меч-
тает приобщить как можно больше
муравленковцев к театру. «Нами
уже проведена большая работа.
Есть актеры, которые будут репети-
ровать с нами и играть спектакли,
команда проекта, закуплены костю-
мы, благодаря грантовой поддерж-
ке «Газпром нефть», – говорит Алек-
сей. – Нам еще необходимы декора-
ции и музыка. Именно это позволит
сделать спектакль уникальным».

Представить на суд зрителя
молодой и талантливый режиссер
собирается музыкальный спек-

такль «Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро». Его инициативу
также поддерживает большин-
ство. «Это очень смелое решение, –
говорит Наталья Тягунова, началь-
ник управления культуры и моло-
дежной политики. – У меня снача-
ла были очень большие сомнения
по этому поводу. Потом, когда я
увидела и услышала, насколько и
сам режиссер, и театральная труп-
па, и трудовой коллектив зараже-
ны этой идеей, поняла, что у них
получится».

Всего в этот раз общественно-
сти представили шесть проектов.
Среди них есть и благоустройство
спортивно-туристического ком-
плекса «Сопка». Активисты пред-
лагают установить там подъемник.
«Сопка становится местом притя-
жения для любителей активного
отдыха, – говорит Фёдор Корот-
ков, участник инициативной груп-
пы. – После того, как появится
лифт, людям больше не придется
таскать санки в гору».

Следующий этап – подача
заявки на участие в конкурсе. За-
тем все инициативы рассмотрит
специальная комиссия. Только по-
сле этого на реализацию наиболее
интересных проектов выделят де-
нежные средства.

Татьяна КОЗАРЬ
Фото Юлии СИДАРЮК

ПОДРОБНОСТИ

АКТУАЛЬНО

ГОСУСЛУГИ

РАНЬШЕ, ЧТОБЫ СОБРАТЬ
НЕОБХОДИМЫЕ СПРАВКИ,
НУЖНО БЫЛО НЕОДНОКРАТНО
ОТСТОЯТЬ ОЧЕРЕДЬ ВО
МНОГИХ УЧРЕЖДЕНИЯХ.
ТЕПЕРЬ ЖЕ, В ЭПОХУ
СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ,
СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ И
ГАДЖЕТОВ, ВСЁ СТАЛО
НАМНОГО ПРОЩЕ И УДОБНЕЙ.
ИНТЕРНЕТ ДАЕТ НАМ ВСЁ
БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ НЕ
ТРАТИТЬ СВОЕ ВРЕМЯ ЗРЯ, А,
НАОБОРОТ, ЭКОНОМИТЬ ЕГО,
ПЛАНИРОВАТЬ СВОЙ ГРАФИК.
ГОСУДАРСТВО ПОЭТАПНО
ПЕРЕВОДИТ ГОСУДАРСТВЕН0
НЫЕ УСЛУГИ В ЭЛЕКТРОННУЮ
ФОРМУ, ЧТОБЫ ГРАЖДАНЕ
МОГЛИ ПОЛУЧИТЬ ИХ
МАКСИМАЛЬНО БЫСТРО И
ПРОСТО.

Направить заявление в отдел
загс, получить новый или заменить
старый паспорт, узнать информацию
о налоговой задолженности. На пор-
тале госуслуг всё это и многое другое
можно сделать, не выходя из дома
или же не отлучаясь от работы.

Подать электронное заявление
для получения госуслуги возможно в
удобное для вас время, независимо
от праздничных и выходных дней, че-
рез любой компьютер, планшет или
мобильный телефон, подключенные к
сети Интернет. Достаточно только от-
править электронное заявление и не-
обходимый перечень документов. По
словам Юрия Сушко, государственно-
го инспектора ГИБДД г. Муравленко,
процент обращений граждан через
портал электронных госуслуг растёт.
Всё чаще горожане стали дистан-
ционно регистрировать транспортные
средства, получать и обменивать во-
дительские удостоверения.

Через портал госуслуг муравлен-
ковцы уже оплачивают и различные
виды государственных пошлин, к тому
же со скидкой 30 процентов, штрафы
ГИБДД, проводят налоговые и судеб-
ные платежи. Даже сертификат на
материнский капитал теперь можно
получить в электронном виде, подав
заявку через портал. Или, например, в
сфере здравоохранения – основное
преимущество заключается в том, что
пациенту не нужно идти в поликлини-
ку и стоять в очередях, он записыва-
ется на прием к врачу, не выходя из
дома. В электронном виде люди полу-
чают не только государственные, но и
муниципальные услуги.

Для того чтобы начать пользовать-
ся порталом госуслуг, необходимо за-
регистрироваться на сайте. Вам пона-
добятся СНИЛС, адрес электронной
почты и номер мобильного телефона.
Помогают в регистрации на портале
специалисты Многофункционального
центра, пенсионного фонда и управ-
ления социальной защиты населения.
Кстати, заявления на получение мер
социальной поддержки тоже можно
подать в электронном виде – на вы-
платы единовременных пособий, ма-
теринского капитала и другие.

Преимуществ портала государст-
венных услуг много. Информацион-
ные технологии сегодня значительно
упрощают жизнь.

Оксана ШОСТАК

РЕАГИРОВАТЬ БЫСТРЕЕ
Благоустройство и общение с людьми в приоритете



В МУРАВЛЕНКО СИСТЕМА ПО
ВЫВОЗУ ТВЕРДЫХ
КОММУНАЛЬНЫХ ОТХОДОВ
СЕГОДНЯ ВЫГЛЯДИТ ТАК:
УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ
ОБОРУДУЮТ КОНТЕЙНЕРНЫЕ
ПЛОЩАДКИ, А ООО
1ХОЛДИНГ ГОРОДСКОЕ
ХОЗЯЙСТВО2 ТРАНСПОРТИРУ/
ЕТ МУСОР НА ПОЛИГОН. НО С
1 ЯНВАРЯ СТАРТУЕТ НОВАЯ
СХЕМА РАБОТЫ. ВЕСЬ
ПРОЦЕСС 0 ОТ СБОРА
МУСОРА ДО ЕГО РАЗМЕЩЕ/
НИЯ 0 БУДЕТ ОБЕСПЕЧИВАТЬ
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ОПЕРАТОР. А
У ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА В
ПЛАТЕЖКАХ ЗА ЖКУ
ПОЯВИТСЯ НОВАЯ ГРАФА 0
ПЛАТА ЗА СБОР И ВЫВОЗ
ТВЕРДЫХ КОММУНАЛЬНЫХ
ОТХОДОВ. КРОМЕ ТОГО,
ЧЕРЕЗ ТРИ МЕСЯЦА ЭТА
УСЛУГА ИЗ ЖИЛИЩНОЙ
ПРЕВРАТИТСЯ В КОММУ/
НАЛЬНУЮ.

Основная часть мусора любого
современного города – это твердые
бытовые отходы. То есть тот мусор,
который образуется ежедневно в
любой квартире. Такие отходы со-
стоят из различных биологических и
синтетических компонентов, непри-
годных для дальнейшего использо-
вания. Теперь закон вводит понятие
«твердые коммунальные отходы»:
это тот мусор, который формируется
и накапливается в жилых помеще-
ниях в ходе деятельности человека,
а также потребительские товары,
потерявшие со временем свои по-
лезные свойства. К тем же комму-
нальным отходам законодатели от-
несли и отходы юридических лиц,
индивидуальных предпринимателей,
схожие по компонентному составу с
обычным бытовым мусором. Полу-
чается, что главным признаком, по
которому отходы могут быть отне-
сены к коммунальным, является их
формирование в ходе повседневной

жизни человека или в результате
деятельности организаций либо
предприятий, чья работа не связана
напрямую с производством товаров,
выполнением работ и услуг.

На Ямале вопросами обращения
с ТКО будет заниматься региональ-
ный оператор. Этот статус, согласно
постановлению правительства
ЯНАО, присвоен компании «Иннова-
ционные технологии». С 1 января об-
щество с ограниченной ответствен-
ностью будет заниматься сбором,
транспортировкой, обработкой, ути-
лизацией, обезвреживанием, захо-
ронением ТКО.

«Для потребителей мало что по-
меняется, мусор будет по-прежнему
вывозиться с контейнерных площа-
док. А размер платы за коммуналь-
ную услугу будет определен исходя
из тарифа, который установят до
1 декабря. Формула простая. Для
физических лиц тариф нужно умно-
жить на норматив образования ТКО.
Он уже установлен. Для жителей
многоквартирных домов он соста-
вляет 2,41 кубического метра, для
потребителей, которые проживают в
индивидуальных домах, – 3,03. Та-
ким образом, мы получим размер
платы в год. Юридические лица и
индивидуальные предприниматели
будут платить региональному опе-
ратору по нормативу, если не заклю-
чат договор, в котором укажут,
сколько фактически образуется от-
ходов в результате их деятельности
в год», – отмечает исполнительный
директор ООО «Инновационные
технологии» Александр Прибылев.

По словам Ирины Кузнецовой,
начальника управления жилищно-
коммунального хозяйства, появится
новый вид коммунальной услуги –
«обращение с ТКО». Пока же в пла-
тежно-расчетных документах есть
строка – «сбор и вывоз ТБО».

Готовятся к переходу на новую
систему обращения с твердыми ком-
мунальными отходами все регионы
Российской Федерации. Нововведе-
ния, вступающие в силу с 1 января
2019 года, позволят контролировать
все этапы образования бытовых от-
ходов. В результате должна поя-
виться современная инфраструктура
по обращению с мусором.

Региональный оператор ООО
«Инновационные технологии» уже
ищет контрагентов. Компания объя-
вила о начале электронных аукцио-

нов на право заключения договоров
по транспортированию твердых
коммунальных отходов. Результаты
торгов по городу Муравленко станут
известны 26 октября.

Ирина Кузнецова, начальник
управления жилищно-коммунально-
го хозяйства, поясняет: «Заявиться
на торги для оказания услуг по
транспортировке ТКО может орга-
низация, у которой есть лицензия на
этот вид услуг. В Муравленко 4 та-
ких предприятия – это ООО «Хол-
динг Городское хозяйство», индиви-
дуальный предприниматель Фари-
донова, МУП «Муравленковские
коммунальные системы» и ООО
«Любимый город». Все они проин-

формированы и могут принять уча-
стие в торгах».

Сколько город производит мусо-
ра, можно увидеть, приехав на поли-
гон. Поверьте, картина впечатляю-

щая. Следовательно, его утилизация
должна быть оплачена операторам
услуги. На Ямале сейчас существуют
девять полигонов отходов, четыре
мусоросортировочных комплекса,
10 объектов обезвреживания и
один перерабатывающий завод. Ре-
форма позволит коренным образом
поменять систему обращения с от-
ходами и наладить работу по сорти-
ровке и раздельному сбору мусора.

Ирина БУГРИМ

ВОЗЛЕ НЕРЕГУЛИРУЕМЫХ
ПЕШЕХОДНЫХ ПЕРЕХОДОВ
ГОРОДСКИХ ДОРОГ
ПОЯВЯТСЯ МАКЕТЫ С
ИЗОБРАЖЕНИЕМ ДЕТЕЙ.
С ТАКОЙ ИНИЦИАТИВОЙ
ВЫСТУПИЛА ГОСАВТОИН/
СПЕКЦИЯ, ЧТОБЫ СНИЗИТЬ
РИСК ВОЗНИКНОВЕНИЯ ДТП
С УЧАСТИЕМ НЕСОВЕРШЕН/
НОЛЕТНИХ. ЭТА ТЕМА СТАЛА
ОДНОЙ ИЗ ГЛАВНЫХ НА
ОЧЕРЕДНОМ ЗАСЕДАНИИ
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ.

Марина Елисеева, председатель
Общественной палаты, поясняет:
«Макет предупредит водителей о
том, что здесь будут переходить до-
рогу детки, настораживать автолю-
бителей и побуждать к тому, чтобы
сбросить скорость». Общественники
такую инициативу поддержали. Но
также отметили, что никакие макеты
не заменят должного воспитания. А
потому родители должны больше
внимания уделять детям и учить их
переходить проезжую часть пра-
вильно, в том числе с велосипедом. С
начала этого года в Муравленко
произошли 13 ДТП с участием детей

и подростков, пострадали двое несо-
вершеннолетних.

Для обсуждения другого вопро-
са общественники пригласили на-
чальника Муравленковского МФЦ.
Жители города жалуются на работу
ведомства. Муравленковцев не
устраивает утомительное ожидание

в длинных очередях. Руководитель
МФЦ объяснила, что штат уком-
плектован согласно нормативам по
постановлению правительства.
Шесть специалистов работают в од-
ну смену, столько же – во вторую.
Нагрузка увеличивается, когда кто-
то уходит в отпуск или на больнич-

ный. При этом в утренние часы залы
МФЦ пустуют. А в период пересмен-
ки – с двенадцати до шестнадцати
часов – работают все двенадцать
делопроизводителей. Сегодня
здесь оказывают 145 видов услуг,
объем работы очень большой. Сог-
ласно статистическим данным, в
МФЦ за последние 9 месяцев при-
няли 30 тысяч 461 заявление. Руко-
водитель также сообщила, что в
Центре ведется и предварительная
запись – на прием к специалисту
можно записаться через интернет,
не посещая самого здания, и тогда
обратиться в любой удобный день и
самостоятельно выбрать время. По-
жалуй, сегодня предварительная
запись – самый оптимальный вари-
ант, чтобы избежать ожидания в
очереди.

Отдел опеки и попечительства
предоставил в Общественную пала-
ту список детей-сирот и их пожела-
ния приобщиться к той или иной
профессии. Роль наставников будут
играть сами общественники, в зави-
симости от рода своей деятельно-
сти. К примеру, Яна Кузнецова и

Татьяна Мельникова готовы под-
ключиться в части разъяснения и
приобщения к общественной дея-
тельности, Антон Малайко может
объяснить, что такое видеоблог и
как он ведется. «Мы вместе с Цен-
тром соцобслуживания населения
готовы взять к себе деток и позна-
комить их с профессией журналиста.
В рамках выигранного проекта в
компании СИБУР «Формула хоро-
ших дел» будет закуплено оборудо-
вание и создан небольшой медиа-
центр, где дети смогут сами побыть
в качестве корреспондентов, репор-
теров, снимать видео и делать мон-
таж роликов», – рассказывает Яна
Кузнецова.

В ближайшее время Обществен-
ная палата планирует провести оче-
редной творческий конкурс для де-
тей на тему антинаркотической на-
правленности. Положение пока на-
ходится в стадии разработки. Воз-
можно, это будут не только рисунки,
но и мини-сочинения на тему.

Татьяна КОЗАРЬ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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С момента начала оказания услуг региональным
оператором по обращению с ТКО их транспортирование
будет осуществлять только контрагент регионального
оператора, определенный по результатам аукциона,
либо региональный оператор самостоятельно.

Сегодня на территории Муравленко размещено более
400 мусорных контейнеров.

АКЦЕНТЫ

ВОДИТЕЛЬ, ПРИТОРМОЗИ!
Общественная палата поддержала инициативу ГИБДД

ОТХОДЫ УТИЛИЗИРУЮТ ПО�НОВОМУ
Тариф на услугу установят до 1 декабря

ПЛАТА И ПОРЯДОК НАЧИСЛЕНИЯ ЗА УСЛУГУ РО



(Начало на стр. 1)

Средства на обновление меди-
цинских кабинетов выделены из го-
родского бюджета. Ремонт и закупка
нового оборудования действительно
были необходимы. До этого, как при-
знаются школьные медработники, у
них было такое ощущение, что время
здесь остановилось – в работе они
пользовались инвентарем, выдан-
ным им еще в начале 90-х годов, ког-
да открывались школы.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ОДНОГО
КРЕСЛА

– В начале этого учебного года
ученики заходили в медицинский
кабинет, а потом проверяли вывес-
ку на двери – думали, что ошиблись
дверью, – рассказывает молодой
фельдшер пятой школы Кристина
Плахтиенко. Она и сама здесь учи-
лась, окончила школу шесть лет на-
зад. Долгие годы всё это было при-
вычным: бледные стены, старые
шкафы, самодельная ширма и ви-
давший виды функциональный стол
бессменного фельдшера школы Та-
мары Марченко.

Тамара Андреевна работает
здесь с 1990 года – с того самого
дня, когда открылась пятая школа.
Оснащение и обустройство меди-
цинского кабинета – дело рук не
только ее, но и всех членов ее
семьи: мужа, дочери, зятя…

– Помню, школа только откры-
лась, мне позвонили со склада, ко-
торый находился на территории

промышленной зоны, и сообщили,
что необходимо забрать новое сто-
матологическое оборудование, –
рассказывает Тамара Андреевна. –
Тут же позвонила мужу на работу,
он нашел грузовик, мы с ним
вдвоем привезли 200-килограммо-
вую аппаратуру и выгрузили на
крыльцо пятой школы. А его еще
надо поднять в стоматологический
кабинет на третий этаж, и без лиф-
та. Тащим мы с мужем эту махину в
сторону лестничного пролета, и
вдруг она встала намертво. С места
не сдвинется! Зацепилась за лино-
леум в коридоре. Делать нечего –
оставили там. Утром пришла – а в
коридоре пусто! Сердце чуть не
остановилось… Заглянула в каби-
нет стоматологов – там стоит. Уф! В
общем, напереживались мы с этим
оборудованием.

Так же эмоционально Тамара
Андреевна вспоминает, как собира-
ла мебель для своего медицинского
кабинета: первую кушетку, холо-
дильник для медикаментов, кото-
рый принесли из кабинета труда,
ширму на проволоках, прикручен-
ных к потолку одним из руководите-
лей школы собственноручно. И пер-
вый стол – старый, но такой родной.

– В 90-е годы, когда школа
только открылась, первостепенная
задача руководства была – обеспе-
чить мебелью и другим инвентарем
учебные кабинеты. А медицинский
кабинет мне пришлось обустраи-
вать самой. Поэтому для меня
здесь было дорого всё. С каждым
предметом связана отдельная
история, а то и не одна, – говорит

Тамара Марченко. – Сейчас я как
будто в сказку попала, на таком от-
личном современном оборудова-
нии мы и не работали никогда.

НА РАБОТУ, КАК В СКАЗКУ
Со сказкой сравнивают условия

работы и стоматологи в школах. Эти
кабинеты тоже полностью обновили.
Того стоматологического кресла с
аппаратурой, о которых рассказыва-
ет Тамара Марченко, в пятой школе
уже нет. Преимущества оборудова-
ния, на котором теперь работает
врач Елена Шимон, очевидны. Усо-
вершенствованный врачебный ра-
бочий стол, удобный столик для мед-
сестры, лампа, реагирующая на дви-
жение рук врача, низкий уровень
шума. Рядом еще одна новинка –
оборудование, где стерилизуются
инструменты. Установлены новые
шкафы и другая мебель.

На потолке – прямо над крес-
лом юных пациентов – красочная
мозаика с морской тематикой.

– Приятно приходить на работу.
Здесь очень комфортно. Во время
ремонта у нас постоянно спраши-
вали, куда что установить, чтобы
нам было удобнее. Мы о таком и не
мечтали, – рассказывают стомато-
лог Елена Шимон и медсестра Зиля
Мустафина. – В день мы принима-
ем по 10-12 детей. А многие загля-
дывают к нам из любопытства, что-
бы пообщаться. Им тоже нравится,
как теперь выглядит кабинет.

– Я рада, что в помощь школь-
ным медикам пришли новые техни-
ческие возможности, – говорит Са-
ният Абукова. – Я, как руководитель
отделения, с большой благодарно-
стью отмечаю вклад каждого ра-
ботника, как опытных – с большим
стажем работы, так и молодых, ко-
торые только перенимают опыт.
Они оказывают первую медицин-
скую помощь, проводят вакцина-
цию, профосмотры – все мероприя-
тия направлены на сохранение и
укрепление здоровья детей. Учиты-
вая то, что наши дети проводят в
школе большую часть дня, труд ме-
диков здесь бесценен.

Материалы полосы
Зульфии ФАРВАЗОВОЙ
Фото Юлии СИДАРЮК
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ОТ СЛОВ К ДЕЛУ

В Муравленко сегодня проживают около восьми
тысяч детей. Шесть тысяч – посещают детские
сады и школы. За их здоровьем следят специа-
листы отделения организации медицинской по-
мощи детям ГБУЗ ЯНАО «Муравленковская
городская больница».

ЗДОРОВЫЙ АПГРЕЙД
В школах города обновили медицинские кабинеты

В конце сентября в Новом Уренгое прошел IV съезд врачей Ямала.
Один из основных вопросов – сохранение здоровья детей. Участники
съезда положительно оценили работу Центра здоровья детей, открытого
в Новом Уренгое в прошлом году в рамках реализации общероссийского
проекта «Школьная медицина». Он находится в отдельном здании, и здесь
сконцентрированы узкие специалисты: дети проходят медосмотры и дис-
пансеризацию, могут получить справку для посещения спортивных секций,
оздоровительных лагерей и для сдачи нормативов ГТО. Подобные центры
рекомендовано открыть на территории ЯНАО и в стране в целом.

– Мы сейчас разрабатываем мероприятия в рамках национального
проекта, согласно 204-му указу президента, одно из направлений кото-
рого – помощь детям, – рассказывает главный врач ГБУЗ ЯНАО «Мурав-
ленковская городская больница» Олег Казаков. – Речь об улучшении ра-
боты детской поликлиники с использованием бережливых технологий,
создание call-центра и открытой регистратуры. Всё это направлено на
снижение очередей в детской поликлинике и создание более комфорт-
ных условий пребывания для маленьких пациентов и их родителей.

Рак?
Кровь покажет
КОЛИЧЕСТВО ОНКОБОЛЬ,
НЫХ РАСТЕТ С КАЖДЫМ
ГОДОМ, ПОЭТОМУ
ПРОБЛЕМА РАННЕГО
ВЫЯВЛЕНИЯ ЗАБОЛЕВАНИЙ
АКТУАЛЬНА ДЛЯ ВСЕЙ
СТРАНЫ. И ДЛЯ МУРАВЛЕН,
КО В ЧАСТНОСТИ. ВРАЧИ
ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ
ВЗЯЛИ НА ВООРУЖЕНИЕ
ОНКОМАРКЕРЫ -
РЕАКТИВЫ, КОТОРЫЕ
ПОЗВОЛЯЮТ ВЫЯВИТЬ
ГРУППУ РИСКА И НАЧАТЬ
СВОЕВРЕМЕННОЕ ЛЕЧЕНИЕ
БОЛЕЗНИ.

Другими словами, онкомарке-
ры – это специфические вещества,
которые выявляют определенный
антиген в крови человека. Изна-
чально их применяли для оценки
эффективности лечения пациентов,
состоящих на учете у онколога.
Сейчас взяли на вооружение для
выявления группы риска.

Существует целый ряд онко-
маркеров.

– Есть высокоспецифичные он-
комаркеры, которые помогают вы-
явить конкретные онкологические
заболевания: например, яичников,
предстательной железы. Они при-
меняются при посещении пациен-
том уролога, онколога, уролога-он-
колога, гинеколога, – рассказывает
заведующая отделением медицин-
ской профилактики Муравленков-
ской городской больницы Елена
Климович. – А существуют более
универсальные онкомаркеры – ре-
активы на раковый эмбриональный
антиген (РЭА), которые позволяют
выявить заболевание, в том числе
онкологическое, и применяются
при желании пациента.

Для анализа достаточно взять
кровь из вены, поэтому онкомарке-
ры удобно использовать и во вре-
мя массовых городских акций. В
день онкобезопасности, который
прошел в Муравленко в конце сен-
тября, проверить свою кровь на на-
личие РЭА решились 119 горожан.
Результат готов через неделю.

– У двух участников акции был
выявлен повышенный уровень ра-
кового эмбрионального антигена.
Мы вызвали их по участковой сети,
и сейчас они проходят дополни-
тельное обследование. На данном
этапе у этих жителей онкология не
подтвердилась, – говорит Елена
Сергеевна. – Известно лишь, что
один из них во время сбора крови
заболел ОРВИ. Возможно, онко-
маркер среагировал на наличие
вируса, на повышенную температу-
ру тела.

Высокоспецифичные реактивы
дают относительно высокий про-
цент диагностики, но положитель-
ная реакция онкомаркера РЭА не
говорит о стопроцентном диагнозе.
Уровень антигена не будет повы-
шаться у абсолютно здорового че-
ловека, но может подниматься и
при обострении любых хронических
заболеваний, не обязательно при
онкологии. В любом случае онко-
маркеры – это еще один инстру-
мент, который помогает докторам
диагностировать онкологическое
заболевание у пациента до появ-
ления характерных симптомов.

В 2017 году онкология бы-
ла выявлена у 62 жителей
Муравленко, за девять ме-
сяцев текущего года – у 66
человек.

!
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ЛЮДМИЛА МОКАН РАБОТАЕТ
В ОТДЕЛЕНИИ АНЕСТЕЗИО,
ЛОГИИ И РЕАНИМАЦИИ
ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ
ПОЧТИ ТРИ ДЕСЯТКА ЛЕТ,
НО, НЕСМОТРЯ НА ЭТО, НА
УЛИЦАХ СТАРШУЮ
МЕДИЦИНСКУЮ СЕСТРУ
УЗНАЮТ НЕЧАСТО.
ЧЕЛОВЕКУ В КРИТИЧЕСКОМ
СОСТОЯНИИ НЕ ДО ТЕХ, КТО
ХЛОПОЧЕТ ВОКРУГ В
МАСКАХ И БЕЛЫХ ХАЛАТАХ.
ТАМ, В РЕАНИМАЦИИ, ЦЕЛЬ
ОДНА - ВЫЖИТЬ.

– Может, и к лучшему, что нас
редко узнают бывшие пациенты, –
считает Людмила Георгиевна. – Не
каждый человек захочет вспоми-
нать тяжелые моменты жизни. И это
правильно.

НА СЕВЕР ПРИВЕЛ ДУХ
АВАНТЮРИЗМА

Супруги Мокан приехали в Му-
равленко из Молдавии еще на заре
90-х. Окончившая на родине Бен-
дерское медицинское училище
Людмила начинала работать в дет-
ском отделении Муравленковской
больницы, поскольку получила обра-
зование медицинской сестры дет-
ского профиля.

– По натуре я всегда была азарт-
ным человеком, авантюристкой, на
одном месте мне не сиделось, хоте-
лось чего-то большего. То мечтала
отправиться на Чукотку, то в южную
какую-нибудь страну, – с улыбкой
вспоминает о юности Людмила
Георгиевна. – В Муравленко мы
приехали к брату мужа, причем не
столько за деньгами, сколько за се-
верной романтикой.

Проработав чуть больше года в
детском отделении, она прошла в
Тюмени курсы и следующие пятнад-
цать лет работала медицинской се-
строй-анестезистом в отделении
анестезиологии и реанимации Му-
равленковской городской больницы.
С 2005 года Людмила Георгиевна
Мокан – старшая медицинская се-
стра этого отделения.

ХОТЕЛА СТАТЬ УЧИТЕЛЕМ
– Я собиралась стать учительни-

цей русского языка и литературы, о
медицине и не мечтала. В детстве я
уколов боялась – это был кошмар
какой-то! – со смехом вспоминает
Людмила. – Один раз положили в
больницу, которая находилась в
двенадцати километрах от дома.
Мне было лет девять-десять. Я сбе-
жала оттуда и пришла домой.
Ночью! Когда родители увидели ме-
ня, чуть инфаркт не получили.

А вот мама хотела, чтобы стар-
шая из ее пятерых детей связала
свою жизнь с медициной. Так и
вышло! После окончания восьмого
класса Люда с мамой отправилась в
Кишинев, чтобы подать документы в
педагогическое училище. Но из-за
недоразумения в приемной комис-
сии так и не попыталась поступить и
на радость матери подала докумен-
ты на зачисление в медучилище в
Бендерах.

– Когда пришло время вступи-
тельных экзаменов, я очень стара-

лась их «завалить», – со смехом
вспоминает моя собеседница. – Но
и совсем невежей показаться тоже
не хотелось. Вот и получилось, что
пришло письмо о зачислении, и во-
прос был решен.

На первых двух курсах Людмила
училась в молдавской группе, на
третьем попросилась в русскую. Не
могла воспринимать медицинские
термины по-молдавски. Ей говори-
ли, что не справится, начнет отста-
вать, но целеустремленная уже в
юном возрасте девушка окончила
Бендерское медицинское училище
без троек.

Получив диплом, устроилась в
городскую больницу там же, в Бен-
дерах. Еще во время прохождения
практики шуструю медсестру при-
гласил работать заведующий невро-
логическим отделением. А через год
супруги Мокан (замуж Люда вышла
еще на третьем курсе) переехали на
Север.

ОСОБЕННОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
– Вроде бы уже пора переходить

на более спокойную, не такую стрес-
совую работу, но я даже предста-
вить себя не могу в других отделе-
ниях, ведь наше – особенное, где
персонал работает в экстренном ре-
жиме, – говорит Людмила Георгиев-
на. – Иногда всем отделением пла-
чем и по взрослым, и по деткам, ко-
торых особенно жалко... А бывает, и
до смеха доводят пациенты.

Как известно, в последние годы
болезни помолодели. Увы, инфаркт у
мужчины за тридцать уже не особо
удивляет.

– Тенденция такая уже не пер-
вый год, и это очень страшно, – го-
ворит медицинская сестра. – К сча-
стью, дети к нам попадают редко.
Раньше поступали месячные малют-
ки из роддома. Сейчас же детей до
трех месяцев направляют в перина-
тальный центр Ноябрьска. К сожа-
лению, участились случаи детской
онкологии…

Несмотря на особенности рабо-
ты в отделении, где пациенты ба-
лансируют между жизнью и смер-
тью, коллектив медиков очень спло-
ченный.

– Практически весь наш коллек-
тив работает вместе более 20 лет.
Это люди старой закалки, которые
когда-то пришли и остались. Ни в
ком из нас нет безразличия к паци-
ентам. А грубое поведение некото-
рых больных – что бывает – списы-
ваем на их тяжелое состояние, – го-
ворит Людмила Георгиевна.

Работать в реанимации дано не
всякому. Как-то в отделение попро-
силась медсестра с десятилетним
стажем. Несмотря на опыт, выдер-
жала она три часа, расплакалась и
сказала: «Вы меня извините, я не
смогу».

– Отпугивает тяжелое состояние
больных, специфика ухода за ними.
На одну медсестру приходится в
среднем по три пациента. Бывает,
когда больных больше. Вчера, напри-
мер, их было семь, – рассказывает
Людмила. – Несмотря ни на какие
трудности, люблю свой коллектив, па-
циентов, работу. Не представляю се-

бя ни в какой другой профессии. Уже
хотелось бы и уехать, всё-таки столь-
ко лет на Севере, но пока не реша-
емся сдвинуться с места, потому что
не могу расстаться с больницей.

101 ДЕНЬ В РЕАНИМАЦИИ
Вся работа в отделении анесте-

зиологии и реанимации ведется по
принципу взаимозаменяемости.
Каждая смена – команда, работаю-
щая, как единый организм. Бывает,

когда больной вынужден оставаться
в отделении до трех-четырех меся-
цев. Всё это время за ними ухажи-
вают. Несмотря на исход лечения,
вся необходимая медицинская по-
мощь в реанимации оказывается до
последнего часа.

– Раньше так подолгу у нас не
лежали пациенты. Но был случай,
когда женщина провела здесь 101
день. Всё-таки мы ее выходили, и
она выписалась благополучно, – ра-
дуется за бывшую пациентку Люд-
мила Георгиевна. – Как-то мужчину

выхаживали около трех месяцев.
Потом пришел с женой под руку, па-
лочку с трудом держит в дрожащей
руке, но с цветами. Такие моменты,
когда ты видишь результаты своей
работы, особенно радуют.

ВНУЧКА ЛЕСНИКА
– Я фанат грибов и леса! Дайте

мне волю – там бы и жила. Мой дед
был лесником, и мне это очень доро-
го. При любой возможности стрем-
люсь попасть в лес. В прошлом году
столько грибов насобирала, что у ме-
ня до сих пор морозильная камера
полная. Всем сотрудникам раздава-
ла, родственникам, – рассказывает о
том, как отдыхает от работы, моя со-
беседница. – В основном собираю
белые. Мариную, варю или замора-
живаю. Ножки укладываю отдельно.
Очень люблю их с картошкой пожа-
рить. Мариновать стараюсь мелкие
целые грибочки. Они красивее смо-
трятся, да и вкуснее. С маленькими
моховичками так же поступаю.

Из ягод люблю собирать брусни-
ку, а муж собирает чернику и клюк-
ву. Насобирал 10 ведер, я их замо-
розила. Дети любят их прямо из мо-
розилки, с сахаром. А брусника и
клюква идет в основном на компо-
ты. Добавляю немножко слив, виш-
ни. Много консервирую. Человек, ко-
торый жил когда-то в деревне, не
может не делать заготовок.

БЫТЬ В ТОНУСЕ
Спокойно жить эта удивительная

женщина не привыкла. Сегодня уже
можно сказать: самые большие
трудности остались в прошлом. Как
только всё стало налаживаться, взя-
ла под опеку ребенка из Молдавии.

– Мне надо постоянно быть в то-
нусе, и дочка в нем держит, – с
улыбкой и любовью в глазах расска-
зывает Людмила. – Такая активная
девочка! В 8 лет сдала на серебро
нормативы ГТО. Теперь уже по вто-
рой возрастной ступени идет на зо-
лото. Плавание, танцы, театральная
студия – жизнь у нас кипит!

Юлия СИДАРЮК
Фото автора

ДОСКА ПОЧЁТА

ЭНЕРГИЯ СПАСЕНИЯ
Медсестра Людмила Мокан 26 лет возвращает к жизни и выхаживает
тяжелобольных

Работать в реанимации дано не всякому. Как-то в
отделение попросилась медсестра с десятилетним
стажем. Несмотря на опыт, выдержала она три часа,
расплакалась и сказала: «Вы меня извините, я не
смогу».
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Как-то мужчину выхаживали около трех месяцев.
Потом пришел с женой под руку, палочку с трудом
держит в дрожащей руке, но с цветами. Такие
моменты, когда ты видишь результаты своей работы,
особенно радуют.
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Целый ряд предприятий легкой и
пищевой промышленности Азербай-
джанской ССР был переориентиро-
ван на выпуск вооружений и техни-
ки. Например, там собирали истре-
бители «Як-3». Необходимо отме-
тить и значимость Каспийского фло-
та, который занимал важное место в
транспортной системе на юге Совет-
ского Союза. А после ввода совет-
ских и британских войск в Иран по
Азербайджану проложили один из
важнейших путей ленд-лиза.

В 1941 году на фронт был при-
зван каждый пятый житель Азербай-
джана: 670 тысяч мужчин и 10 тысяч
женщин. Около 300 тысяч из них
остались на полях сражений.

Наиболее прославленными яв-
ляются 402-я и 416-я стрелковые
дивизии. Их героям установлены па-
мятники, о них сняты фильмы. Пер-
вая участвовала в обороне Кавказа.
После того как она в боях потеряла
половину состава, ее преобразова-
ли в учебную, а закаленных в боях
воинов присоединили к другой –
416-й. Последняя освобождала
Ставрополь, Таганрог, за что ей и
было присвоено звание «Таганрог-
ской» и объявлена благодарность
Верховного главнокомандующего
Иосифа Сталина. Затем ее пере-
бросили на Белорусский фронт, а
победу бойцы встретили в Берлине:
они участвовали в штурме немец-
кой столицы. Частями дивизии было
освобождено здание посольства
Советского Союза.

Знаменита и 77-я Краснознамен-
ная горнострелковая дивизия имени
Серго Орджоникидзе. Она дважды
переформировывалась и участвовала
в освобождении Керчи и Феодосии.

После поражения Крымского фронта
бойцов, которые смогли эвакуиро-
ваться из Крыма, присоединилик дру-
гим дивизиям. Вновь 77-я дивизия
была собрана в Дагестане, ее попол-

нили около 1 500 азербайджанцев.
Новый состав участвовал в сражени-
ях в Крыму: бойцы освобождали Се-
вастополь, Симферополь, водружали
Красное знамя на Сапун-горе.

ДЛЯ МОЛОДОГО ПАРНЯ
ЭЙВАЗА АБДУЛЛАЕВА
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ
ВОЙНА ДЛИЛАСЬ НЕДОЛГО,
НО УСПЕЛА ИЗУВЕЧИТЬ НА
ВСЮ ЖИЗНЬ, ОСТАВИВ
ОСКОЛКИ НЕ ТОЛЬКО В ТЕЛЕ,
НО И В ДУШЕ.

Пулеметчик вместе со своей ди-
визией во время переезда попал под
воздушный обстрел на открытом по-
ле близ Харькова еще в начале Ве-
ликой Отечественной войны. Ему пе-
ребило ноги, и, полностью обездви-
женный, он остался умирать на поле.
И умер бы, если бы не солдат, имени
которого он так и не узнал.

– Дед периодически терял созна-
ние, поэтому не помнил лица этого
солдата (а может, он его и не видел).
Запомнил лишь светлые волосы
своего спасителя. Тот нес деда на
себе. Вернее, он бежал. И бежал
вслепую, так как под свистом пуль и
снарядов, в облаке пыли ничего не
было видно. Вынес с поля боя, пере-
дал санитарам и ушел воевать даль-
ше. Командование внесло дедушку в
список без вести пропавших, а дома
уже отчаялись ждать своего героя, –
рассказывает внук фронтовика
Джалил Абдуллаев.

ДОРОГА ДОМОЙ E
ПОЛТОРА ГОДА

Дорога домой молодого пуле-
метчика оказалась намного длин-
нее, чем пребывание на фронте. В
госпитале, что под Харьковом, муж-
чине врачи вынесли неутешитель-
ный приговор: ноги придется ампу-
тировать. Но одесские доктора с
операцией не спешили: одну ногу
вылечили довольно быстро. Вторая
долго не заживала. Тогда еще никто
не мог сказать, сможет ли солдат
ходить. Смог, хоть и хромал до кон-
ца жизни – все осколки хирургам
достать не удалось.

– Только в одесском госпитале
дед пролежал девять месяцев, а в
общей сложности на восстановление
под присмотром врачей ушло около

полутора лет, – рассказывает Джа-
лил. – Дома от него долгое время не
было известий, а врачи даже точно
не знали его имени, поскольку в пер-
вое время дедушка не мог разгова-
ривать: не столько от физической бо-
ли, сколько из-за шока после страш-
ных событий под Харьковом, потери
боевых товарищей. Даже дома, в
окружении родных и близких, он еще
долго оставался молчаливым.

По дороге из одесского госпиталя
молодому бойцу предстояло перене-
сти еще одно испытание. Часть пути
из Одессы в Баку лежачих больных
перевозили на корабле по Черному
морю, и тут немцы снова начали воз-
душный обстрел. Эйваз был прикован
к постели, но его и еще нескольких
больных удалось спасти: пассажиров
затонувшего судна перенесли на
лодку, и их потом взял на борт другой
корабль. На нем выживших достави-
ли до суши. И только в Баку удалось
сообщить родственникам о том, что
боец жив, хоть и не совсем здоров.
Вскоре его забрали домой.

ТРУДНОСТИ ЗАКАЛИЛИ
– Историю деда мне рассказы-

вал старший дядя, который родился
во время войны, – продолжает внук
ветерана. – Она стала одной из ле-
генд деревни Шахагач Астаринского
района, где жил дед. И вообще
семья у нас в тех краях довольно из-
вестная. И в немалой степени также
благодаря бабушке Насибе. Она ра-
ботала киномехаником в местном
кинотеатре и ездила по близлежа-
щим деревням, показывала жите-

лям фильмы. В наш двор соседи ста-
рались лишний раз не заходить –
она была женщиной жесткой, ее
уважали и боялись. Такой уж у нее
был характер, а трудности бабушку
Насибу только закалили.

После войны она родила еще пя-
терых детей. Не побоялась, хотя по-
нимала, что от мужа по хозяйству
помощь небольшая. Сама любила
технику, и сыновья рано сели за руль.
По словам Джалила, во дворе Аб-
дуллаевых был целый автопарк: у
них у первых в деревне появились
«Москвич», «Волга», несколько мото-
циклов – на них ездила бабушка. И
сыновья выбрали профессии тракто-
риста, бульдозериста, комбайнера.

– Дед тоже был очень строгим,
человеком, как говорят, старой за-
калки, – вспоминает Джалил свое
детство. – Поскольку ему тяжело
было ходить, он в основном работал
дома: изготавливал деревянные ок-
на и двери. Переживший множество
бомбежек, любил побыть в тишине и
нам, внукам, часто делал замечания,

когда мы баловались. Шуметь за-
прещал, но деревянные игрушки нам
мастерил.

Для меня День Победы – это
праздник в честь деда. О героях Ве-
ликой Отечественной войны снято
множество трогательных фильмов.
Когда я их смотрю, вспоминаю деда,
для нашей семьи главный герой
войны – Эйваз Абдуллаев.

Зульфия ФАРВАЗОВА
Фото из архива

«Муравленко Медиа»
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бессмертный полк

ПАМЯТЬ ЖИВА

ИСТОРИЯ

Для Абдуллаевых День Победы – это праздник в честь
деда и прадеда

I

На фронт был призван каждый пятый житель Азербайджана
I

Дед периодически терял сознание, поэтому не помнил
лица этого солдата (а может, он его и не видел).
Запомнил лишь светлые волосы своего спасителя.

,,

ВСЕМ СМЕРТЯМ НАЗЛО
Война отняла здоровье, но не сломила
Эйваза Абдуллаева

БЛАГОДАРЯ СВОИМ
НЕФТЯНЫМ ПРОМЫСЛАМ В
ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕН/
НОЙ ВОЙНЫ АЗЕРБАЙДЖАН
НА 80 ПРОЦЕНТОВ ОБЕСПЕЧИ/
ВАЛ ФРОНТ ТОПЛИВОМ.
ПОЭТОМУ БАКУ БЫЛ
СТРАТЕГИЧЕСКОЙ ТОЧКОЙ
ДЛЯ НЕМЕЦКИХ ВОЙСК.
СОГЛАСНО ОПЕРАЦИИ
0ЭДЕЛЬВЕЙС1 ЗАХВАТ ГОРОДА
БЫЛ ЗАПЛАНИРОВАН
НА 25 СЕНТЯБРЯ 1942 ГОДА,
НО ПЛАН ПРОВАЛИЛСЯ.

Мемориал Славы
на Самбекских

высотах

Памятник боевой славы
воздвигнут в честь отважных

воинов 130-й и 416-й
/Азербайджанской/ стрелковых

дивизий, удостоенных звания
«Таганрогских», а также частей

и соединений 4-го Кубанского
гвардейского кавалерийского и

13-го танкового корпусов,
5-й ударной, 28-й, 44-й и 8-й
воздушной армии, которые в
августе 1943 года прорвали
рубеж фашистской оборони-

тельной линии на р. Миус,
освободили Таганрог и

завершили полное изгнание
вражеских войск с территории

Ростовской области

Шахагач

Ка
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– Сколько себя помню, столько и
готовлю ненецкую еду, – рассказы-
вает Роза. – Я была в семье самой
старшей дочерью, приходилось го-
товить на большую семью – отец с
матерью, брат и шесть сестёр. С са-
мого раннего детства я научилась
варить суп с мукой. Это довольно
простое блюдо, но при этом кало-
рийное и спасает надолго от чув-
ства голода оленевода, когда ему
приходится передвигаться по тун-
дре десятки километров.

Итак, в кастрюлю с холодной во-
дой кладут мясо на косточке. Его
должно быть много, не меньше по-
ловины емкости. Варим до готовно-
сти. Заправляем суп жидким тестом
из ржаной муки. Тщательно переме-
шиваем, доводим до кипения, доба-
вляем соль и черный перец по вкусу.
Подаем суп с крупно нарезанным
репчатым луком.

– Сырое мясо употребляете в
пищу?

– А как же! Делаем строганину
из оленины, когда устанавливаются
морозы ниже минус 20 градусов.
Мороженое мясо, а также печень,
язык строгают соломкой и подают с
солью и черным молотым перцем.
Когда мясо невозможно съесть сра-
зу, то мы его ненадолго убираем на
хранение. Для этого у нас есть при-
родный холодильник. В земле выка-
пывается яма глубиной метр и бо-
лее – чтобы дойти до уровня мерз-
лоты.

– Какая рыба используется
для строганины чаще всего?

– Подходят щука, сырок, пыжьян,
окунь. Мороженую рыбу очищаем
от чешуи, снимаем кожицу и так же,
как и оленину, строгаем соломкой.
Затем тонкие ломтики сырой рыбы
макаем в смесь соли с перцем.
Рыба должна быть нежной и таять
во рту.

– Вы запекаете, варите, соли-
те, вялите, коптите, а также су-
шите рыбу. Что из сушеной рыбы
можно приготовить?

– Можно потушить. Порционные
куски кладем в глубокую сковороду
или казан, заливаем бульоном и
рыбьим жиром и тушим, постоянно
помешивая. В конце приготовления
добавляем соль по вкусу.

– Дичь присутствует на вашем
столе?

– Да, бывает, и довольно часто. К
примеру, готовим бульон из куро-
патки. Варим её до готовности, до-
бавляем соль и перец. Мелко наре-
занный репчатый лук подается от-
дельно.

– Какие ягоды любите больше
всего?

– На столе у нас всегда есть се-
верная ягода, подаем её с сахаром и
без. Любим особенно морошку, в

этом году её было не очень много, а
вот брусникой тундра просто усыпа-
на. Собираем также голубику, клюк-
ву, водянику (шикшу). Их полезные
свойства известны всем. Помимо
ягод мы довольно часто используем
листья дикоросов для лечения забо-
леваний. К примеру, головную боль
можно изгнать настоем из листьев
брусники. При простудных заболева-
ниях делаем отвар из листьев мо-
рошки и брусники.
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дело вкуса

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Постарайтесь оградить себя от
бесполезных разговоров и ненуж-
ных контактов. Выходные пройдут
удачно, если вы проявите актив-
ность, а не проведете время на
диване.

Сконцентрируйте внимание на
работе, возможны внезапное увели-
чение нагрузки, появление новых
обязанностей. Вам важно проявить
себя с лучшей стороны.

Постарайтесь привести эмоции в
порядок и не бросайтесь в крайно-
сти. Вас ждет приятное путеше-

ствие, открытие новых горизонтов.
Яркие впечатления будут меняться,
как в калейдоскопе.

Дела могут пойти не так, как вы
планировали, поэтому вам необхо-
димо исправить допущенные ранее
ошибки. Будьте осторожны при об-
щении, так как люди не всегда гово-
рят то, что думают.

Прежде чем решать некую про-
блему, рассмотрите ее повнима-
тельнее. Не исключено, ваше вос-
приятие ситуации изменится, и ре-
шение потребует совершенно друго-
го подхода.

Большая вероятность успехов в
карьере и личной жизни. Но не стоит
спешить и избирать девиз «всё или
ничего». Сначала необходимо про-
верить свои амбиции реальными
делами.

Не пытайтесь философствовать
и жаловаться. Если вы найдете в се-
бе силы и оптимизм, будние дни
пройдут спокойно и размеренно. В
отношениях с близкими людьми
есть риск непонимания.

Все ваши гениальные идеи могут
осуществиться только при поддерж-

ке окружающих. Тогда даже самые
экстравагантные из них найдут по-
ложительный отклик.

Не исключено, что наступит
весьма важный период в карьере.
Проверьте на жизнеспособность ва-
шу стратегию, желательно, чтобы
она не отталкивала окружающих.

К вам может коварно подкра-
сться хандра: она захватит вас в
плен, и вы попадете в сети плохого
настроения. Не ввязывайтесь в ин-
триги – это не добавит вам душев-
ного равновесия.

Профессиональная деятель-
ность потребует пристального вни-
мания и дополнительного времени,
которое придется отнять у личной
жизни. Так что возможны конфлик-
ты со второй половинкой.

Успех в профессиональной дея-
тельности будет сопутствовать вам,
если вы подойдете к работе с ра-
зумным консерватизмом. А вот ро-
мантики звёзды вам не обещают ни-
какой.

/По материалам
интернет-изданий/

ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

ЗА ТЕРПКИМ ЧАЕМ С ХОЗЯЙКОЙ ЧУМА
Узнаем о ненецкой кухне от Розы Пяк

/ СЕГОДНЯ У НАС НА ОБЕД ОТВАРНАЯ ОЛЕНИНА, КОТОРАЯ ПОДАЕТСЯ
С РЖАНЫМ ХЛЕБОМ И СОЛЬЮ, / ПРИГЛАШАЕТ К СТОЛУ В ЧУМЕ
ТУНДРОВИЧКА РОЗА ПЯК. / ПОПРОБУЙТЕ! ЭТО ОЧЕНЬ НЕЖНОЕ МЯСО.
К ЧАЮ, ЗАВАРЕННОМУ В СПЕЦИАЛЬНОЙ ЭМАЛИРОВАННОЙ КРУЖКЕ, /
БРУСНИКА, ПЕРЕТЕРТАЯ С САХАРОМ. НА ДЕСЕРТ / МОРОШКА,
КЛЮКВА, ЧЕРНИКА, ГОЛУБИКА.

СУЩЕСТВУЕТ МНОЖЕСТВО
НЕНЕЦКИХ ПРИМЕТ,
СВЯЗАННЫХ С ПИЩЕЙ.

@ Нельзя смеяться над едой.
@ Нельзя доедать еду за стары-

ми людьми: будешь болеть.
@ Если пища упала со стола, то

её поднимают и кладут около очага.
@ К посуде не должны прика-

саться ни мужчина, ни мальчик. По
поверьям, от звона посуды вся дичь
испугается и улетит.

@ Ненцы не едят грибы, потому
что они считаются пищей оленя.

@ За столом нельзя петь. При-
мета гласит: «Всё пропоешь».

@ Помогать хозяйке убирать со
стола, мыть или вытирать посуду не
стоит. Считается, что такая помощь
гостей может обернуться для хо-
зяйки неудачей, стол ее обеднеет, а
все удачи перейдут к гостье.

@ Не принято у ненцев уходить
раньше окончания трапезы. Если
гости торопятся, хозяйка чума
должна подержаться за край сто-
ла, иначе гости «унесут» с собой до-
статок ее семьи.

ПРИМЕТЫ

Нина ГУЛЬТЯЕВА
Фото Ольги ЧЁРНОЙ



Руслан Байрамов чувствовал
в себе предпринимательскую
жилку всегда. Еще будучи студен-
том, задумался о собственном
бизнесе, а вернувшись в Мурав-
ленко, понял – пора приступать к
реализации. Вот уже полтора го-
да он владеет кафе быстрого пи-
тания.

«Не знаю почему, но я чувство-
вал, что если начну свое дело, то
оно точно «пойдет». Опыта у меня
не было, зато имелось огромное
желание, – делится Руслан. – И,
действительно, всё так и получи-
лось. У муравленковцев новое ка-
фе вызвало большой интерес. Лю-
ди заходили, спрашивали: «Ну что,
когда откроетесь уже?»

Руслану понадобилось ре-
кордно малое количество време-
ни от конкретной идеи до ее воп-
лощения – всего полтора месяца.
Отсутствие опыта преградой не
стало. Быстрый ум и свежий
взгляд на вещи оказались важны-
ми преимуществами.

Интересно, что обустроил всё
Руслан именно по собственному

вкусу. «Мое кафе такое, которое я
бы сам с удовольствием посещал,
и меню, в котором мне всё очень
нравится, – делится Руслан. – Я
был в очень многих заведениях,
наблюдал, изучал различный
опыт, и в каждом случае взял, на
мой взгляд, лучшее».

Очевидно, что и посетители ка-
фе, а их здесь всегда много, с этим
согласны. Один из постоянных го-
стей, Александр Гомонюк, говорит:
«Я прихожу сюда довольно часто –
и перед работой, и после. Меня
привлекает расположение – прак-
тически центр города. Да и атмос-
фера благоприятная, очень уютно,

можно отдохнуть, перекусить и по-
смотреть фильмы».

За полтора года предпринима-
тель прошел большой путь. «Вспо-
минаю, каким кафе было вначале, и
понимаю, что недостатков имелась
уйма, например, меню на обычной
картонке, – говорит Руслан. – Со
временем увидел свои ошибки, по-

старался всё улучшить». Сейчас мо-
лодой бизнесмен мечтает о своей
кофейне. Причем не просто мечта-
ет, а уже идет к цели семимильны-
ми шагами. И он уверен: у него сно-
ва всё получится.

На вопрос, в чем секрет его
успеха, Руслан отвечает так: «Я
просто решился и не пожалел.
Бизнес – это ведь в любом случае
риск. Но на горячую голову не
стоит ничего делать, лучше обду-
мать всё, семь раз отмерить, посо-
ветоваться с близкими людьми. Но
если хотите, чтобы что-то получи-
лось, главное не бояться, не откла-
дывать свои идеи в долгий ящик».

Идея создания бизнеса у Ар-
тура и Александры Шариповых
родилась в семье, желание от-
крыть свое дело было общим.

Определяя тематику будущего
заведения, ребята долго анализи-
ровали рынок – хотелось сделать
то, аналогов чему в городе еще не
было. Таким и стал десерт-бар с
гонконгскими вафлями. Выбрали
франшизу, иными словами, гото-
вую бизнес-модель, приносящую
доход.

«Сейчас, спустя несколько ме-
сяцев после открытия, мы можем
точно сказать, что франшиза – это
идеальный вариант для первого
бизнеса. Всё-таки начинать сов-
сем с чистого листа очень сложно,
а франшиза помогает понять всю
систему, все механизмы изнутри.
Теперь, освоив азы бизнеса, очень
хотим осуществить что-то ориги-
нальное. Пока думаем, что это мо-
жет быть», – говорит Александра.

На открытие десерт-бара су-
пругам понадобилось полгода.
Сами ребята планировали старта-
нуть еще быстрее, но отсутствие
опыта всё-таки сказывалось. На-
пример, не с первой попытки по-
лучилось организовать на долж-

ном уровне рекламную кампанию,
выбрать помещение в аренду
оказалось непросто, с покупкой
мебели возникла загвоздка. Что
неудивительно, ведь все эти во-
просы предприниматели решали
впервые.

«Честно говоря, было очень
сложно. Каждый день хотелось
сказать: «Да ну его!» – и всё бро-
сить. А потом думаешь: «Ну
сдашься ты, и что? Будет обычная
жизнь». А нас обычная жизнь не
устраивает, так неинтересно», –
делится Артур.

Расслабиться полностью даже
ненадолго не удается до сих пор –
бизнес нужно контролировать по-
стоянно. Но здесь выручает дове-

рие к своим сотрудникам. А рабо-
тать нужно только с теми, кому мо-
жешь доверять, считают Шарипо-
вы. «Угадайте, кто из нас злой, а кто
добрый полицейский? – смеется
Александра. – Я к нашим работни-
кам строга и требовательна, в ме-
ру, естественно. Артур по характе-
ру совсем не такой, он выстраива-
ет более дружеские отношения с
сотрудниками. Все они у нас очень
ответственные, так что находиться
в нашем десерт-баре постоянно
нам не нужно. Хотя мыслями мы
всегда здесь».

На вопрос, как удается совме-
щать основную работу и бизнес –
Артур трудится на производстве
слесарем по ремонту технологи-
ческих установок, – он отвечает:
«Очень помогает супруга. Я бы и
не смог вести дело без нее». Биз-
нес-тандем Шариповых строится
на взаимной поддержке, в том
числе и моральной. «Мы всегда
вместе, горой друг за друга. Если
кто-то один опускает руки, второй

берет за шкирку и тащит», – де-
лится Александра. А своей самой
главной мотивацией Шариповы
называют сына Данила. Ему всего
год и три месяца, но родители
уже всерьез задумываются о его
будущем, признаются, что хотят
для сына самого лучшего.

Всем, кто еще только мечтает
о своем деле, ребята дают такой
совет: «Отстраняйтесь от других
людей, от навязываемых вам чу-
жих мнений. Только так вы смо-
жете посмотреть на вещи объек-
тивно. Неважно, какие трудности
встречаются на пути – просто
идите вперед, берите и делайте.
Каждый может быть упорным и
настойчивым, если действительно
чего-то захочет, только не все об
этом, к сожалению, знают. Нужно
в себе эти качества раскрывать, и
тогда всё, что задумаешь, обяза-
тельно получится».

Татьяна КОЛОМИЕЦ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

11
НАШ ГОРОД № 41 .1274/ 11 ОКТЯБРЯЯ 2018 г. бизнес и город

НОВОСТИ

СЕКРЕТЫ УСПЕХА

ОПЫТ � ДЕЛО НАЖИВНОЕ
Удачные стартапы молодых предпринимателей

Честно говоря, было очень сложно. Каждый день
хотелось сказать: «Да ну его!» – и всё бросить.
А потом думаешь: «Ну сдашься ты, и что?
Будет обычная жизнь». А нас обычная жизнь
не устраивает, так неинтересно.

,,
Мое кафе такое, которое я бы сам
с удовольствием посещал, и меню, в котором
мне всё очень нравится, – делится Руслан. –
Я был в очень многих заведениях, наблюдал,
изучал различный опыт, и в каждом случае взял,
на мой взгляд, лучшее.

,,

МУРАВЛЕНКОВСКИЙ БИЗНЕС СТРЕМИТЕЛЬНО МОЛОДЕЕТ 1
НАЧИНАЮЩИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, БОЛЬШИНСТВУ ИЗ
КОТОРЫХ НЕТ И ТРИДЦАТИ ЛЕТ, СМЕЛО ЗАЯВЛЯЮТ О СЕБЕ. ВСЁ
ЧАЩЕ МОЛОДЫЕ ЛЮДИ С КРЕАТИВНЫМИ ИДЕЯМИ НЕ БОЯТСЯ
РИСКОВАТЬ И ОТПРАВЛЯЮТСЯ В ПЛАВАНИЕ ПО ВОЛНАМ
БИЗНЕСА. ТАК, УСПЕШНЫМИ ОКАЗАЛИСЬ СТАРТАПЫ СУПРУГОВ
ШАРИПОВЫХ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ РУСЛАНА БАЙРАМОВА.

Кафе в собственном вкусе

Франшиза �
для новичков

«Формула
хороших дел»
КОМПАНИЯ СИБУР ОБЪЯВИЛА О
СТАРТЕ 40ГО КОНКУРСА ПО
ПОДДЕРЖКЕ СОЦИАЛЬНО
ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТОВ. ОН
ПРОВОДИТСЯ ЕЖЕГОДНО В
РАМКАХ ЕДИНОЙ БЛАГОТВОРИ0
ТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ
2ФОРМУЛА ХОРОШИХ ДЕЛ3.

Важное нововведение этого года –
по итогам анализа уже поддержанных
проектов СИБУР определил приоритет-
ные и актуальные векторы развития.
Особое внимание будет уделено работе
с участниками проектов и волонтерами.
Соответствующие требования внесены в
регламенты конкурсов, формы заявки и
отчетности. Обновленные документы
опубликованы на сайте программы в
разделе «Конкурс». К участию в ежегод-
ном конкурсе в регионах традиционно
приглашаются некоммерческие органи-
зации, государственные и муниципаль-
ные учреждения социальной сферы. На-
помним, что в Муравленко при поддерж-
ке СИБУРа открылся музей заниматель-
ных наук «АрхимедиУм», проходят спек-
такли бэби-театра, развиваются школь-
ная робототехника и другие социальные
проекты. Для удобства участников с это-
го года действуют новые правила пода-
чи заявки. Её можно оформить в элек-
тронном виде через личный кабинет на
сайте программы «Формула хороших
дел» (www.formula-hd.ru).

Победа вдохновила
В ЦЕНТРЕ ТЕХНИЧЕСКОГО
ТВОРЧЕСТВА ОТКРЫЛОСЬ
НОВОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ. ЗАНЯТИЯ
ПО АВТОМНОГОБОРЬЮ ИДУТ
ВСЕГО НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ,
А ВОСПИТАННИКИ УЖЕ
УСПЕЛИ СТАТЬ СЕРЕБРЯНЫМИ
ПРИЗЁРАМИ В РЕГИОНАЛЬНЫХ
СОРЕВНОВАНИЯХ.

После этого популярность объедине-
ния выросла в разы. В нем уже 20 вос-
питанников. Любовь к технике юношам
прививает руководитель и наставник
Владимир Залютинский. «Все хотят по-
пробовать свои силы, но мастерство да-
ётся через большой труд, – говорит он. –
К 18 годам из ребят получатся готовые
водители. Самое главное, чтобы они по-
нимали ответственность, которую будут
нести, садясь за руль».

Сейчас команда победителей регио-
нального турнира по автомногоборью
начала подготовку к всероссийским со-
ревнованиям. С таким серьезным подхо-
дом и волей к победе у юношей есть все
шансы показать отличный результат.

Приём заявок
на отдых
ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ НЕ ЗА
ГОРАМИ. НАЧАЛСЯ ПРИЁМ
ЗАЯВОК НА ОТДЫХ И ОЗДОРОВ0
ЛЕНИЕ ДЕТЕЙ В ЭТОТ ПЕРИОД.

Заявочная кампания пройдёт через
единый окружной интернет-портал mol-
centr.ru. До 17 октября документы смогут
подать родители и законные представи-
тели детей из числа льготной категории.
Для всех остальных старт подачи заявок –
18 октября. Приём продлится до момен-
та формирования группы. Зимой ямаль-
ские дети смогут отдохнуть в Тюменской
области – в центре «Снежинка», в «Се-
ребряном бору» и «Ребячьей республике».

Соб. инф.



Очарованные музыкой и влюблённые в искусство. Та-
кими ученики остаются и после окончания школы. За два
десятка лет – 975 выпускников. Профильное образова-
ние продолжили 86 из них. Учебные заведения, в которых
учатся муравленковские дети, – это престижные вузы
страны. Центр одаренных детей Севера в Ханты-Мансий-
ске, Академия танца Бориса Эйфмана, знаменитые Вага-
новка и Гнесинка. Наши выпускники работают в шоу-ба-
лете Аллы Духовой и в Государственном академическом
Большом театре. Отрадно, что некоторые возвращаются
в родные пенаты и продолжают дело своих наставников.

Сейчас в школе работают более пятидесяти специалистов, из них около сорока преподавателей. В их числе шесть
молодых педагогов, но есть и те, которые помнят, как всё начиналось.

Помогать – одна из главных задач
дополнительного образования. Для
этого школа реализует инклюзивную
образовательную программу в обла-
сти фольклорного искусства. Дети с
ограниченными возможностями здо-
ровья не только посещают занятия, но
и принимают самое активное участие
в концертных и конкурсных мероприя-
тиях школы. Особое внимание уделя-
ется и детям, оказавшимся в трудной
жизненной ситуации, из многодетных
и малообеспеченных семей.

В детской школе искусств много
наших детей занимаются вокалом,
постигают музыкальные инструмен-
ты, учатся ораторскому или хорео-

графическому искусству. В век гад-
жетов тяга к искусству не пропадает,
напротив, с каждым годом сюда при-
ходят новые таланты. Надеюсь, му-

зыка в этих стенах будет звучать веч-
но. И кто знает, каких высот детская
школа искусств достигнет к своему
следующему юбилею.

На этом долгом, непростом пути
вместе с педагогами и родители
учеников, главные помощники и
первые зрители достижений своих
детей. Их благодарность учителям и
наставникам не знает границ. Ли-
лия Бердникова – мама семерых
детей. Пятеро из них приёмные. Азы
музыкального искусства постигают
все, за исключением старшего сына.
Лилия Евгеньевна каждый день за-
мечает в детях изменения, которые
происходят – они расцветают, ста-
новятся открытыми. И всё это бла-
годаря педагогам, профессионалам
с большой буквы, людям с добрым
сердцем и чуткой душой.

Галина ГОРБАТОВА,
директор ДШИ:

– Детская школа искусств
XXI века – это не просто обра-
зовательное учреждение. Это
площадка для проведения кон-
курсов различного уровня – от
школьного до окружного.
Здесь постоянно происходят
творческие открытия. Уже на
протяжении нескольких лет мы
приглашаем в гости ведущих
деятелей искусства и культуры.
Их мастер-классы для нас бес-
ценны. А в прошлом году в сте-
нах нашей школы состоялась
акция «Ночь искусств». Двери
нашей школы в этот день были

открыты до полуночи. Мастер-классы, концерты, спектакли и игры. Про-
грамма была очень насыщенной. Это был интересный опыт, и мы будем
развиваться в этом направлении.
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА
Детская школа искусств отмечает 20-летний юбилей

МЕНЯ ВСЕГДА РАДУЕТ И ВДОХНОВЛЯЕТ АТМОСФЕРА, ЦАРЯЩАЯ В
ДЕТСКОЙ ШКОЛЕ ИСКУССТВ. ОНА СЛОВНО ОКУТЫВАЕТ ТЕБЯ
УМИРОТВОРЯЮЩИМ ОБЛАКОМ. ТЫ ИДЕШЬ ПО КОРИДОРАМ,
И ОТОВСЮДУ СЛЫШНЫ ПОЮЩИЕ ГОЛОСА И РИТМЫ МУЗЫКИ.
В КАЖДОМ КЛАССЕ СВОЙ МИКРОКЛИМАТ ТВОРЧЕСТВА И
СОЗИДАНИЯ. НО ЗА ЭТИМ ВНЕШНИМ УМИРОТВОРЕНИЕМ СТОИТ
ТЯЖЕЛЫЙ ТРУД, ОСНОВАННЫЙ НА ПРЕДАННОСТИ И ЛЮБВИ К
ВЫСОКОМУ И ВЕЧНОМУ / ИСКУССТВУ.

От камерной музыкальной школы до альма-матер муравленковских та-
лантов. А между тем – это творческий путь протяженностью в 20 лет. «Воз-
раст расцвета», – говорят преподаватели. «Всё еще впереди», – вторят уче-
ники. За эти годы из стен родной школы вышло не одно поколение талан-
тливых выпускников, а коллектив ни разу не сошёл с взятого много лет
назад курса – работать ради искусства. Поэтому желающих приобщиться
к прекрасному с каждым днём становится всё больше. Сегодня мир твор-
чества для себя открывают 700 мальчишек и девчонок. Они делают пер-
вые шаги в театре, музыке, изобразительном искусстве и хореографии.

Татьяна ПОДОПРИГОРОВА, преподаватель
хореографии:

– Я работаю здесь всего месяц и до сих пор порой не
осознаю, что являюсь педагогом, потому что более 10
лет была ученицей детской школы искусств. Обучение
здесь повлияло на выбор будущей профессии. Меня
вдохновляют глаза малышей, которые смотрят, словно
завороженные, их старания, а главное, я чувствую отда-
чу взамен знаниям и умениям, которые отдаю детям.

Евгений БОГОМОЛОВ, педагог по классу трубы:
– Сегодня школа идёт в ногу со временем, раньше

всё было иначе, может, я был маленьким? Состав педа-
гогов сильно изменился. В коллективе есть преподава-
тели, которые учили меня, но есть и те, с которыми я
учился. И теперь мы вместе идём по одной творческой
колее. Это очень интересно, я испытываю огромную ра-
дость, приходя на работу. Ты вкладываешь в детей ку-
сочек себя, вместе с ними творишь и созидаешь.

Наталья ПЕТРОВА,
преподаватель отделения
театрального искусства:

– Поменялся ритм жизни. Масшта-
бы конкурсов, концертов. Раньше всё
проходило более спокойно, по-домаш-
нему. Проекты были, но сейчас у них бо-
лее широкие горизонты. Неизменным
осталось желание служить своему де-
лу. И для меня это не просто коллектив,
это больше – творческая семья. И так
было в нашей школе с первого дня ее
существования.

Елена РЫКОВА,
преподаватель по классу скрипки:

– Я работаю здесь с самого начала,
со дня образования школы. Тогда, в
1998 году, это был небольшой коллек-
тив преподавателей, в основном музы-
канты. Сейчас же это большой творче-
ский союз единомышленников и энту-
зиастов. Меня очень радует, когда на-
ши выпускники приходят играть в наши
ансамбли, просто помузицировать –
значит, им этого не хватает, и они полу-
чили «таблетку искусства», которая им
необходима. Я считаю это большим до-
стижением.

Дарья СТРИЖКОВА,
воспитанница отделения
театрального искусства:

– Возможно, прозвучит баналь-
но, но детская школа искусств
действительно стала для меня
вторым домом. Я прихожу сюда
после обычной школы и нахожусь
здесь до самого вечера. ДШИ
всегда со мной. То есть без неё я
себя не могу представить. Здесь
происходит волшебство. Особенно
когда получаются совместные
проекты, например, постановки те-
атра и балета. И мне кажется, вот
этот синтез искусства на пересе-
чении всех направлений и есть на-
стоящее чудо.

Полина ХОХРИНА,
воспитанница отделения
эстрадно-джазового вокала:

– Я очень люблю петь. Когда
пою, я рассказываю людям раз-
личные истории, через музыку пе-
редаю все свои чувства и эмоции.
Детская школа искусств помогла
мне определиться с выбором
дальнейшего творческого пути. В
будущем я обязательно продолжу
то, чем занимаюсь сейчас, и стану
певицей.

Оксана ШОСТАК. Фото Юлии СИДАРЮК и из архива ДШИ

Новое благополучно вживается в творческий процесс и не мешает
продолжению славных традиций. Одна из них – воспитание в учениках
умения побеждать. Каждый стремится проявить себя, поделиться свои-
ми творческими достижениями на многочисленных концертах, конкур-
сах и фестивалях. Школа воспитала целую плеяду дипломантов и лау-
реатов зональных, областных, всероссийских, международных конкур-
сов, принесших славу нашему городу и округу.

И пусть не все дети станут великими музыкантами,
вокалистами, танцорами, и не для каждого искусство
станет частью его жизни, но если школа поможет
каждому ребёнку стать просвещённым любителем и
ценителем искусства, мы будем считать, что наша
миссия выполнена», – говорит директор ДШИ Галина
Горбатова.

,,
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(Начало в «НГ» № 40 от 4 октября)

СЛАБО ЗАБРЕЗЖИЛ СВЕТ.
ТИХО. ПЕРВЫЕ ЛУЧИ
СОЛНЦА С ОСТОРОЖНОСТЬЮ
СТАЛИ ПРОБИВАТЬСЯ В СВОД
НЕНЕЦКОГО МЯТА, ИЛИ МЯ
,ЧУМА-. ПО ОЩУЩЕНИЯМ /
ЧАСОВ 5 УТРА. ПЕЧКА УЖЕ
НЕ ОТДАВАЛА ТЕПЛО.
СТАНОВИЛОСЬ ПРОХЛАДНО.
ПРИШЛОСЬ КУТАТЬСЯ В
ОДЕЯЛО. КУСОЧЕК НЕБА,
ВИДНЕВШИЙСЯ В КОЛЬЦЕ.
ВОМ ОБРАМЛЕНИИ ИЗ
ДЕСЯТКОВ ЖЕРДЕЙ,
ЗАВОРАЖИВАЛ. КАК БУДТО
САМ НУМ, БОЖЕСТВО,
КОТОРОЕ ПОЧИТАЮТ НЕНЦЫ,
ДЕРЖАЛ МОЕ ВНИМАНИЕ…
УТРО, ПО.НЕНЕЦКИ 0ЮРНУ1,
ПРИБЛИЖАЛОСЬ. ПРИРОДА
НЕТОРОПЛИВО ПРОСЫПА.
ЛАСЬ НА ГРАНИЦЕ
ВЫНГАЯХИНСКОГО
И НОВОГОДНЕГО
ПРОМЫСЛОВ.

Обменявшись с хозяевами мят
Юрием и Розой Пяк «Добрым утром!»,
вышли с оператором Владиславом
Дроботовым в тундру, чтобы запечат-
леть рассвет. Лайка по кличке Шарик
приветливо завиляла хвостом, увидев
хозяйку и почуяв, что та несет еду в ко-
телке. Хозяин тем временем с двумя
оцинкованными ведрами направился
к роднику. Мы – за ним. Зачерпнув
прозрачной, как слеза, воды, Юрий по-
яснил: «Это место никогда полностью
не замерзает. А чай из этой роднико-
вой водички ой как вкусен!»

Умывальник, пристроенный на
дереве, наполнили. Родниковая во-
да окончательно разбудила и смыла
остатки сна. Из трубы потянуло за-
пахом березово-сосновых дрови-

шек. Кстати, место, из которого она
выходит из жилища, называется по-
ненецки «хасла». Роза пригласила к
столу. Аромат черного чая был неве-
роятно приятен. Дома, в городе, этот
напиток так не пахнет.

ОСОБЕННОСТИ МЯТА, ИЛИ МЯ
Интересуюсь: «Роза, какое место

в ненецком жилище является свя-
щенным?» «Очаг у нас находится по
центру жилища. Место за печкой-
буржуйкой мы считаем священным,
на ненецком оно называется «шин», –
отвечает она. – Здесь наши предки
издревле хранили изображения ду-
хов-покровителей. Это священное
место мы не обходим вокруг даже
снаружи мята».

Роза хлопочет у стола и продол-
жает неспешно рассказывать: «Я ро-
дилась в большой семье, в Харампу-
ре. У меня шесть сестер и один брат.
Я самая старшая. Потому с раннего
детства научилась всему: готовить,
шить, за младшими ухаживать. Ко-
чую всю жизнь. За год по нескольку
раз по тундре каслаем. Есть летние,
осенние, зимние и весенние стоянки.
Вот скоро снова в путь. Знаете,
раньше разборкой и установкой мя-
та занимались женщины, но возраст
уже не тот… Поэтому муж иногда
мне помогает. Три часа, а то и мень-
ше, – и жилище уже уложено на на-
рты. Это осенний мят, мы его покры-
ваем брезентом, а вот на зиму –
сначала сукном, потом – оленьими

шкурами. Чтобы выделать специаль-
ным скребком одну шкуру, хозяйке
надо потратить целый день.

Опорой для мята служат жерди,
по-ненецки «ну», вершины которых

соединяются веревочной петлей.
Жердей в среднем требуется от 40
и более штук. Сейчас жилище мы
освещаем при помощи генератора, а
на случай его поломки всегда име-
ется керосиновая лампа».

ШИТЬЁ НЕ ЛЮБИТ СПЕШКИ
Трапеза закончилась. Юрий с

моим коллегой Владиславом пошли
в тундру за ездовыми оленями. Роза
взялась за рукоделие. Достала
оленьи шкуры и принялась шить
зимнюю одежду для самой млад-
шенькой дочери, 11-летней Марины.

«Ненецкие «паны» – длинная
зимняя одежда из летних оленьих
шкур. Она распашная и двухслойная:
мехом внутрь и мехом наружу. На ее
шитье мне придется потратить до
двух месяцев. Надо будет еще во-
ротник и рукавицы сшить. Внутрь я
пришью осенний мех оленьей шку-
ры. Другие коренные малочислен-
ные народы Севера часто исполь-
зуют в оформлении одежды бисер, а
вот мы аппликации делаем исклю-
чительно из меха и красного, белого,
черного сукна. Орнамент чем-то на-
поминает рога лося, – продолжает
Роза. – А сшиваются все части
одежды жилами из позвоночной ча-
сти оленя. Руками эти жилы разде-
ляем на нити. Они очень крепкие.
Одежда, бывает, износится, а нит-
кам-жилам время нипочем. Только
если в воду опустить надолго, тогда
узелки развяжутся».

Обувью мужчинам и женщинам
служат высокие меховые сапоги –
«пема». На подошву идет жесткая
часть шкуры, которая обрабатывает-
ся с помощью рыбьих внутренностей
и потом специально окуривается для
того, чтобы надолго сохранить водо-
отталкивающий эффект. Женские от-
личаются от мужских лишь одной де-
талью: поперечная полоска внизу –
женская обувь, вверху, ближе к коле-
ну, – мужская». Роза продолжала
свой рассказ, а иголка с оленьими
жилами то и дело мелькала туда-сю-

да в сноровистых и умелых руках не-
нецкой труженицы.

Красавцы-олени с шумом выды-
хали воздух, фыркали. Юрий поправ-
лял на них упряжь. День – «ялядир» –
шел свои чередом. Солнце подня-
лось высоко, дело шло к обеду. Хо-
зяйка, услышав, что супруг вернулся,
отложила рукоделие в сторону и
стала собирать на стол. Аромат све-

жей оленины витал в воздухе. «По-
сле обеда я вас свожу на летнюю
стоянку, по пути покажу стойбище,
где жил мой дед. Там еще сохрани-
лись фрагменты жилища», – пообе-
щал глава семейства Юрий Пяк.

P. S. Значение ненецких слов –
в переводе семьи Пяк.

(Продолжение следует)

ТРАДИЦИИ

Четыре ездовых оленя – при хозяине, остальные пасутся в
тундре

D

Зимняя одежда «паны» для младшей дочери к зиме будет
готова вовремя

D

Очаг у нас находится по центру жилища. Место за
печкой-буржуйкой мы считаем священным, на
ненецком оно называется «шин».

,,

УТРО, ИЛИ ЮРНУ, В ТУНДРЕ
ОСОБЕННО ДОБРОЕ
В гостях у ненецкой семьи Пяк

Нина ГУЛЬТЯЕВА. Фото Ольги ЧЁРНОЙ
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В УПРАВЛЕНИИ СОЦИАЛЬ/
НОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА
МУРАВЛЕНКО ОСУЩЕСТВЛЯ/
ЕТСЯ ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИЙ ОТ
МАЛОИМУЩИХ СЕМЕЙ И
МАЛОИМУЩИХ ОДИНОКО
ПРОЖИВАЮЩИХ ГРАЖДАН В
ЦЕЛЯХ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЫ
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ В
ВИДЕ КОМПЕНСАЦИИ
ПРОИЗВЕДЕННЫХ ЗАТРАТ НА
ПРИОБРЕТЕНИЕ ЦИФРОВОЙ
ПРИСТАВКИ DVB/T2.

Выплата, определенная в каче-
стве компенсации произведенных
затрат на приобретение цифровой
приставки, производится однократ-
но и не должна превышать предель-
ный размер компенсации – 2 000
(две тысячи) рублей.

Заявители, имеющие право на по-
лучение выплаты, после самостоя-
тельного приобретения цифровой
приставки от себя лично либо от име-
ни своей семьи обращаются до 1 де-
кабря 2018 года в орган социальной
защиты населения по адресу: г. Му-
равленко, ул. Ленина, д. 81, каби-

неты №№ 3, 4, 6. Справки по те-
лефонам: 55-7-10, 55-7-12.

К заявлению должны быть при-
ложены следующие документы:

✓ документ, удостоверяющий
личность;

✓ документ, подтверждающий
оплату приставки;

✓ технический паспорт (руко-
водство пользователя) устройства;

✓ реквизиты банковского счета
заявителя для перечисления денеж-
ных средств.

УСЗН Администрации города
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● комната в трехкомнатной кварти-
ре, ул. Комсомольская, или сдает-
ся. Телефоны: 89220650750,
89129133625.

● 1-комнатная квартира, фин-
ская, 1 этаж, цена 1150 тыс. руб.
Телефон: 89124337725.

● 1-комнатная квартира в Уфе,
«Уфимский Кремль», 52,4 кв. м,
2 этаж, направо. Телефоны:
89821708768, 89320501130.

● 1-комнатная квартира КПД, 70
лет Октября, 37, 2 этаж, или сда-
ется. Телефон: 89220687937.

● 2-комнатная квартира, ул. Неф-
тяников, 89, 4 этаж, прямо, цена
1950 тыс. руб., торг. Телефон:
89222810708.

● 2-комнатная квартира в г. Тю-
мени, центр, 60 м2. Телефон:
89995487283.

● 2-комнатная квартира КПД,
Ленина, 127, 2 этаж. Телефон:
89320608615.

● 2-комнатная квартира КПД,
5 этаж, направо. Телефон:
89088527482.

● 2-комнатная квартира КПД,
Российская, 42, цена 2000 тыс.
руб., разумный торг уместен ре-
альному покупателю Телефон:
89044575308.

● 2-комнатная квартира КПД,
3 этаж, налево, р-н ДК «Украина».
Телефон: 89220988432.

● 2- и 3-комнатные квартиры
в Ноябрьске, 4 этаж, 7 микро-
район, собственник. Телефон:
89124328920.

● 2-комнатная квартира КПД, 3
этаж, налево. Телефон: 89044857600.

● усадьба на Украине (Запорож-
ская обл.): дом с мебелью, газо-
вое и печное отопление, санузел,
центральный водопровод, сад,
участок 22 сотки. Телефоны:
89129133625, 89220650750.

● дачав кооперативе «Дружба» (око-
ло озера). Телефоны: 89821708768,
89320501130.

● гараж в ГСК «Ямал» (яма, свет);
два гаража в ГСК «Мотор» (цо-
кольный этаж, свет). Телефоны:
89821708768, 89320501130.

● гараж за ледовым кортом, очень
теплый, есть свет, вода, отопле-
ние, цена при осмотре. Телефон:
89044555699.

● срочно комната в центре. Теле-
фон: 89885634572.

● 1-комнатная квартира в центре,
имеется всё необходимое для про-
живания. Телефон: 89028264448.

● 1-комнатная квартира на дли-
тельный срок с мебелью. Телефон:
89224550427.

● 2-комнатная квартира БАМ,
семье, на длительный срок. Теле-
фон: 89615518006.

● 2-комнатная квартира КПД,
Муравленко, 13. Ремонт, мебель,
бытовая техника, собственник.
Телефон: 89124338947.

● новые крытые полушубки, р-ры
50, 52, 54 и 60, по 3 тыс. руб.; ди-
ван, односпальная ортопедиче-
ская кровать с матрацем. Теле-
фон: 89124328920.

● срочно, в связи с отъездом,
кухонный гарнитур, диваны: уг-
ловой и выдвижной, угловой
шкаф, шкаф в прихожую, сти-
ральная машина LG, мини-стен-
ка «горка», компьютерный стол, 4
мягких стула, зеркало. Телефо-
ны: 89220910716, 89821637460.

● мягкая мебель (диван + два
кресла), в отличном состоянии.
Телефон: 89220910885. 

● комплект резины летней на ди-
сках стальных, размер 205х55,
R-16, на «Тойоту». Телефон:
89222805709. 

● турник напольный для кварти-
ры. Телефон: 89129133019.

БЕСПЛАТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ВНИМАНИЕ!

ПРОДАЖА

СДАЕТСЯ
КУПЛЮ

Недвижимость

Телефоны 
горячих линий 

Управления Федеральной
службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей и

благополучия человека 
по ЯНАО

+7 (34922) 4-13-12
Время работы: 
с 8:30 до 17:00. 

Перерыв: 
с 12:30 до 14:00. 
Горячая линия 

в выходные и праздничные
дни: 

8 (800) 100 03 12.

Компенсация затрат на приобретение цифровой приставки

Школа нынче отмечает
Славный, знатный юбилей.
От души мы поздравляем
Деток всех, учителей.

Пусть растет ваш храм науки,
Дарит радость всем и свет,
Ведь прекрасней школы вашей
Точно в городе уж нет.

Только 1 день! 
16 ОКТЯБРЯ

(вторник) 
г. Муравленко,
ГДК «Украина»,  

ул. Ленина, д. 61
с 12:00 до 15:00

Из Башкирии, Поволжья, Алтайского и 
Краснодарского края!

Множество сортов натурального мёда: 
каштановый, дягилевый, акациевый, липовый, майский,
разнотравье, цветочный, гречишный, донниковый и др.

Алтайские бальзамы, перга, пыльца, воск, прополис,
мёд в сотах, мази, мумие, иван-чай, травяные

сборы!

АКЦИЯ! 
3 литра 

СВЕЖЕГО МЁДА:
● цветочного – 

1 200 руб. 
● гречишного – 

1 600 руб.

C юбилеем образования детской школы искусств!
C 15-летием образования коллектива «Маска»!

Родители и учашиеся театрального отделения

Утерянное удостоверение
электрогазосварщика № 3464, вы-
данное ГБПОУ ЯНАО «Муравлен-
ковский многопрофильный кол-
ледж» на имя Виталия Владимиро-
вича ВОЛОШКО в 2017 г., считать
недействительным.

Поздравляем ДШИ с юбилеем!
Желаем коллективу бодрости, новых творческих побед и дальнейших ус-

пехов в деле обучения молодых талантов.
Родители и учащиеся ЭДО

Дорогие преподаватели ДШИ!

От себя лично и от всей моей семьи поздравляю вас с юбилеем школы!
Благодарю за ваш труд, те знания и навыки, которые вы даете детям. От всей
души желаю вам новых творческих успехов, высоких достижений, радости и
удовлетворения от проделанной работы, а также счастья в личной жизни.

С уважением, Лилия БЕРДНИКОВА

СВЕЖИЙ МЁД

Наклейки в интерьере

Отдел заказов: 
48-0-80.

● Реклама

ПРОДАЕТСЯ

Разное



СПОКОЙНАЯ И РОМАНТИЧЕ(
СКАЯ ЧАСТЬ ОТПУСКА
ЗАКОНЧИЛАСЬ. ПРИШЛО
ВРЕМЯ ДЛЯ АКТИВНОГО
ОТДЫХА. ВЕРНУВШИСЬ ИЗ
ПОЕЗДКИ ПО ЕВРОПЕ, МЫ
ПОЕХАЛИ К СЕСТРЕ В
НЕБОЛЬШОЙ ГОРОДОК
ДАМЕ, КОТОРЫЙ НАХОДИТСЯ
В ВОСТОЧНОЙ ЧАСТИ
ГЕРМАНИИ, НЕДАЛЕКО ОТ
БЕРЛИНА.

По фотографиям, которыми она
забрасывала нас в электронной пе-
реписке, я уже догадывалась, какие
сюрпризы для меня, физически не
сильно подготовленной, готовит моя
младшенькая…

ВОСПОМИНАНИЯ О ПРОШЛОМ
ОТПУСКЕ

Когда я бывала в Дойчланде до
этого, мы ездили в Хайде парк. Мас-
штабы и возможности страны раз-
влечений, расположенной на терри-
тории 850 000 кв. м, действительно
поражали воображение. Покататься
на всех аттракционах за день было
невозможно, поэтому многие приез-
жали сюда с палатками на 2-3 дня.

Наиболее впечатляющей для ме-
ня была и до сих пор остается самая
высокая в мире американская горка
«Колосс» длиной в полтора кило-
метра и высотой в 60 метров. Са-
мый крутой спуск в мире посетители
преодолевают за 145 секунд со ско-
ростью 120 километров в час.

ВОДНЫЕ ЛЫЖИ
В этом году новые острые ощуще-

ния я получила, осваивая водные лы-
жи. Прямо скажу, дались они мне не
с первого раза и даже не с десятого.
Раз двадцать я пыталась стартовать,
и даже пару раз отъезжала на не-
сколько метров от пристани, но неиз-
менно плюхалась в воду, так и не вы-
прямив ноги. А в основном стартова-
ла просто без лыж – они, как прикле-
енные, оставались ждать моего воз-
вращения. Дочь с сыном, племянник и
сестра после пары неудачных попы-

ток катались как заправские спортс-
мены. Мои же безнадежные попытки
все уже устали снимать на видео.

Взяв паузу, я стояла в стороне и
наблюдала за тем, как катаются
остальные. И тут передо мной поя-
вился мужчина в инвалидной коляс-
ке. Он самостоятельно быстро пере-
сел из кресла на скейт на подставке,
пристегнулся и… полетел. Я, раскрыв
рот, наблюдала, как он скользит по
водной глади и умело преодолевает
трамплины. Глядя на него, я опять
встала на лыжи… И, честно при-
знаюсь, сама не поняла, как это у ме-
ня получилось!!! Никто не ожидал, и
мой финальный заезд никто не зас-
нял, зато я очень хорошо слышала,
как громко свистели и аплодировали
те, кто остался стоять на пристани.

КЛЕТТЕР ПАРК
Канатный парк – место, где в

полной мере можешь почувствовать
себя альпинистом, покоряющим гор-
ную вершину. Пройдя обязательную
ознакомительную тропу с инструк-
тором, мы выбрали, веря в свои си-
лы, самую сложную трассу. Понача-
лу всё шло неплохо, но, как известно,
силы имеют свойство заканчивать-
ся. Причем в самый неподходящий
момент и у самого неподготовлен-
ного. У меня. Повиснув высоко под
кронами сосен, я понимала: обрат-
ного пути нет. Поэтому, стиснув зубы
и собрав все силы и волю в кулак,
медленно, но верно карабкалась
вверх, лезла по сетке, ступала по
шатающимся бревнам, держась
дрожащими от усталости и напря-
жения руками за канаты.

Путь пройден. Ты счастлив и горд
оттого, что смог дойти до финиша. И
неважно, что всё тело в синяках и
ноет каждая мышца, о существова-
нии которых раньше и не подозрева-
ла. Главное, чтобы было о чём
вспомнить и над чем от души посме-
яться долгими зимними вечерами.

Спасибо, мои родные, отпуск
удался!

Наталья МАРТЫНОВА
Фото автора
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ПУТЕШЕСТВИЕ

ЭКСТРЕМАЛЬНАЯ ГЕРМАНИЯ
Отдыхать нужно так, чтобы запомнилось надолго

Эмоциональный спуск со скоростью 120 км/час с деревянной горки высотой 60 метров...
C

В отличие от меня, детям водные лыжи
покорились сразу

C
Люди с ограниченными возможностями
здоровья своим примером показывают, что
ограниченными могут быть только желания

C

Небольшая передышка перед последним
подъемом

C
Хайде парк – «мир адреналина» северной Германии предлагает развлечения на любой возраст и вкус

C

(Начало в «НГ» № 40 от 4 октября)
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